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PRESIDENCIA: del señor vicepresidente 1° a cargo, diputado Federico Guillermo 

BROLLO. 

 

SECRETARIA : del señor secretario, contador Manuel María Ramón GSCHWIND, y 

Prosecretaría de la señora prosecretaria legislativa, doña Graciela Mabel 

DIORIO. 

 

 

Diputados presentes MESPLATERE, Constantino 

ACOSTA, María Teresita MONTI, Raúl Humberto 

ASAAD, Carlos Antonio MORAÑA, Carlos Alberto 

BERBEL, María Teresa Edit RADONICH, Raúl Esteban 

BROLLO, Federico Guillermo RIVAS, Adriana Elsa Rita 

CARBAJO, Eduardo Adrián ROMERO, Gabriel Luis 

CORREA, Eduardo ROSTAN, Orlando Raúl 

DOMENE, Mirta Elena SANTARELLI, Rita Josefina 

DUZDEVICH, Aldo Antonio SAPAG, Luz María 

ETMAN, Beatriz Nilda SIGEL, Violeta Catalina 

FALLETI, Julio César José TAYLOR, Jorge Andino Roberto 

FERREYRA, Osvaldo Raúl VAZQUEZ, Julio César 

FIGUEROA, Yolanda VERA GARCIA, Manuel 

FORSETTI, Osvaldo Roberto VILLAR, Héctor Ricardo 

FUENTES, Eduardo Luis 

GILLONE, Alicia Ausentes con aviso 

GONZALEZ, Luis Ernesto GONZALEZ, Oscar Horacio 

LAURIN, Iris del Carmen GUTIERREZ, Oscar Alejandro 

MACCHI, Carlos Alberto TOBARES, Jorge Omar Alvedo 
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Autoridades presentes 

 

- Sr. intendente municipal de Senillosa: Sergio FARIAS 

- Sr. intendente municipal de Villa La Angostura: Roberto Enrique CACAULT 

- Sr. presidente de la Comisión Municipal de Buta Ranquil: José Daniel REBOLLEDO 

- Sr. presidente de la Comisión Municipal de Villa El Chocón: José Luis MASSONE  

- Sr. intendente municipal de San Patricio del Chañar: Elso Leandro BERTOYA  

- Sr. intendente municipal de Vista Alegre: Ernesto MESCHINI  

- Sr. intendente municipal de Piedra del Aguila: Jorge Alberto BAEZA  

- Sr. diputado mandato cumplido: Juan Carlos IBAÑEZ 

- Integrantes de Comisiones Vecinales de la ciudad de Neuquén 

 

 

S U M A R I O 
 

 

1 - APERTURA DE LA SESION  
 

2 - PREOCUPACION POR INCUMPLIMIENTO DE COMPROMISOS 

FINANCIEROS 
  (Expte.D-236/01) 

  Consideración del expediente E-020/01. 

 

3 - PRESENTACION DE PROYECTO 
  (Expte.D-241/01 - Proyecto 4525) 

  Efectuado por el Bloque del Movimiento Popular Neuquino. 

 

4 - PRIMER CUARTO INTERMEDIO 

 

5 - REAPERTURA DE LA SESION 
  (Continuación del tratamiento del punto 3)  

 

6 - MOCION DE RECONSIDERACION DEL ARTICULO 2º 
  (Art. 137 - RI) 

  Solicitada por el señor diputado Raúl Esteban Radonich. Se aprueba. Se sanciona 

como Resolución 627. 

 

7 - ANALISIS DE LA SITUACION IMPERANTE EN LA CIUDAD DE ZAPALA 

 

8 - SEGUNDO CUARTO INTERMEDIO 

 

9 - REAPERTURA DE LA SESION 
  (Continuación del tratamiento del punto 7) 

 

10 - PROYECTOS PRESENTADOS Y GIRO A COMISION 
  (Expte.D-237/01 - Proyecto 4521; Expte.D-239/01 - Proyecto 4523 y Expte.D-

242/01 - Proyecto 4526) 

 

11 - TERCER CUARTO INTERMEDIO 
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12 - REAPERTURA DE LA SESION 
  (Continuación del tratamiento del punto 10) 

  Se giran a las Comisiones de Producción, Industria y Comercio, y de Hacienday 

Presupuesto, Cuentas y Obras Públicas. 

 

 

A N E X O 
 

Sanciones de la Honorable Cámara 
 

- Resolución 627 
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APERTURA DE LA SESION 

 

- En la ciudad de Neuquén, capital de la 

provincia del mismo nombre, a los cinco días de 

septiembre de dos mil uno, en el Recinto de 

Sesiones de la Honorable Legislatura 

Provincial, siendo la hora 11,51’, dice el: 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Buenos días, señores diputados. 

 A los efectos de establecer el quórum legal, por Secretaría se dará lectura a la nómina 

de los señores diputados que se encuentran presentes en el Recinto.  

Sr. SECRETARIO (Gschwind).- Lista de asistentes, diputados: María Teresita Acosta; 

Carlos Antonio Asaad; María Teresa Edit Berbel; Federico Guillermo Brollo; Eduardo 

Adrián Carbajo; Eduardo Correa; Mirta Elena Domene; Aldo Antonio Duzdevich; 

Beatriz Nilda Etman; Julio César José Falleti; Osvaldo Raúl Ferreyra; Yolanda 

Figueroa; Osvaldo Roberto Forsetti; Eduardo Luis Fuentes; Alicia Gillone; Luis Ernesto 

González; Iris del Carmen Laurín; Carlos Alberto Macchi; Constantino Mesplatere; 

Raúl Humberto Monti; Carlos Alberto Moraña; Raúl Esteban Radonich; Adriana Elsa 

Rita Rivas; Gabriel Luis Romero; Orlando Raúl Rostan; Rita Josefina Santarelli; Luz 

María Sapag; Violeta Catalina Sigel; Jorge Andino Roberto Taylor; Julio César 

Vázquez; Manuel Vera García; y Héctor Ricardo Villar. 

 Con la presidencia a cargo del señor vicepresidente 1º, diputado Federico Guillermo 

Brollo, total treinta y dos señores diputados presentes.  

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Con la presencia de treinta y dos señores diputados, damos 

comienzo a la Reunión Nº 15, tercera sesión especial. 

 Tiene la palabra el señor diputado Julio César José Falleti. 

Sr. FALLETI (MPN).- Gracias, señor presidente. Es para justificar la inasistencia del 

señor diputado Oscar Alejandro Gutierrez. 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Tiene la palabra la señora diputada Beatriz Nilda Etman. 

Sra. ETMAN (MPN).- Señor presidente, es para justificar la inasistencia del diputado 

Jorge Omar Alvedo Tobares y expresar que ni él ni yo fuimos informados del horario de 

esta sesión. Gracias, señor presidente. 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Tiene la palabra el señor diputado Raúl Esteban Radonich. 

Sr. RADONICH (ALIANZA).- Es para justificar la ausencia del señor diputado Oscar 

Horacio González. Gracias, señor presidente. 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Invito a la señora diputada María Teresa Edit Berbel y al 

señor diputado Raúl Humberto Monti a izar los Pabellones Nacional y Provincial, y a 

los demás señores diputados, periodistas y público presente a ponernos de pie. 

 

- Así se hace. 

 

- Aplausos. 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Informo a los señores diputados que contamos con la 

presencia de algunos señores intendentes que nos están acompañando. 

 Está a consideración de la Honorable Cámara su permanencia en el Recinto. 

 

- Asentimiento. 
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Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Contamos con la presencia del señor Sergio Farías, 

intendente de Senillosa; del señor Roberto Cacault, intendente de Villa La Angostura; 

del señor Daniel Rebolledo, intendente de Buta Ranquil; del señor José Luis Massone, 

de Villa El Chocón; del señor Leandro Bertoya, intendente de San Patricio del Chañar; 

del señor Ernesto Meschini, de Vista Alegre, y del señor Jorge Baeza, de Piedra del 

Aguila. Asimismo, también nos está acompañando el señor diputado, mandato 

cumplido, Juan Carlos Ibáñez y en la barra contamos con la presencia de numerosas 

personas de distintas comisiones vecinales de Neuquén que han querido estar presentes 

y así se lo habían hecho saber a la Presidencia, compartiendo con nosotros esta sesión 

especial. 

 

- Aplausos desde la barra. 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- La reunión del día de la fecha fue convocada en virtud de 

lo que establece el artículo 21 del Reglamento Interno de la Honorable Cámara, a 

pedido del Bloque del Movimiento Popular Neuquino y fue resuelta su realización en el 

día de hoy y a esta hora, mediante Acta número 228 de la Comisión de Labor 

Parlamentaria, reunida en el día de ayer. 

 Por Secretaría se dará lectura al primer punto del Orden del Día. 
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PREOCUPACION POR INCUMPLIMIENTO  

DE COMPROMISOS FINANCIEROS 

(Expte.D-236/01) 

 

Sr. SECRETARIO (Gschwind).- Consideración del expediente E-020/01, por el cual el 

señor gobernador de la Provincia hace llegar informe expresando la preocupación en 

virtud del incumplimiento de compromisos financieros, asumidos por parte del gobierno 

nacional. 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Por Secretaría se dará lectura a la nota remitida por el 

señor gobernador de la Provincia del Neuquén, don Jorge Omar Sobisch. 

Sr. SECRETARIO (Gschwind).- “Neuquén, 31 de agosto de 2001. Nota Nº 0937/01. 

Señor presidente de la Honorable Legislatura del Neuquén, doctor Jorge Augusto Sapag. 

Su Despacho. A través de los diversos medios periodísticos se ha puesto en 

conocimiento de la población la existencia de un debate trascendental que es 

protagonizado por funcionarios que representan a las provincias y al Estado nacional, 

vinculado a los mecanismos de ajuste y de distribución de los recursos del conjunto en 

un escenario sumamente complejo por el que nuestra Nación transita en estos días. 

 Es necesario analizar la situación imperante con extrema cautela y emitir juicios 

objetivos luego de la atenta lectura de la información fehaciente para no incurrir en la 

generación de opiniones apresuradas, oscuras o contradictorias que no hacen más que 

sumir a la población en un clima de desesperanza cuyo componente subjetivo corroe las 

bases de nuestra pacífica convivencia y de nuestra economía. 

 La situación de equilibrio financiero que registran las cuentas de la Provincia del 

Neuquén y el camino fecundo que allana el encuentro con la paz social son el resultado 

de un esfuerzo importante y sostenido que se ha venido desarrollando desde el 10 de 

diciembre de 1999, a partir, entre otros factores, de la preservación de las relaciones 

armónicas con el Estado nacional. No es necesario acudir a los enfrentamientos 
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mediáticos y al desencuentro para confrontar ideas y metodologías, pues si existe una 

salida para nuestra Nación ella estará enmarcada en la solidaridad y en el diálogo 

constructivo. 

 En este sentido, es de destacar que la acción política de la Provincia ha tenido, como 

en otras, un componente significativo: los Acuerdos que sucesivamente fueron 

hilvanándose con el Estado nacional para definir aspectos cruciales de la asignación de 

fondos de diversas fuentes y bajo diversos criterios debidamente consensuados, todos 

imprescindibles para concretar la planificación económica y financiera del corto, 

mediano y largo plazo. 

 Esta misiva, que el Poder Ejecutivo provincial considera como su deber hacer llegar 

a los representantes de los Poderes del Estado y de las distintas fuerzas políticas que 

hacen sus aportes en la Honorable Legislatura Provincial y en el Congreso Nacional, 

tiene como propósito ilustrar con información detallada acerca de las cuestiones 

objetivas que motivan la extrema preocupación de la Provincia en lo que hace al 

incumplimiento de compromisos oportunamente asumidos por el Estado nacional, cuyas 

consecuencias, por una razón de estricta justicia, no pueden dejar de ponderarse en el 

momento de formarse un juicio sobre la posición que debe asumir nuestra Provincia en 

sus actuales discusiones con las autoridades nacionales acerca de las cuestiones antes 

apuntadas. 

 El Poder Ejecutivo provincial confía en que, con el conocimiento de la información 

adjunta a la presente, la homogeneidad de pensamiento que ello pueda generar -con el 

respeto de los matices que se sumen desde las distintas vertientes políticas que militan 

en ella- será de extraordinario valor para fortalecer la posición de la Provincia cuando se 

ponen en tela de juicio no sólo la estabilidad de los pactos firmados sino la propia 

esencia federal que debe presidir toda línea de pensamiento y decisión de orden local y 

nacional. 

 Sin otro particular, saludo a usted con la consideración más distinguida. 

 Firmado: Jorge Omar Sobisch, gobernador.”. 

 

- Aplausos desde la barra. 

 

Sr. SECRETARIO (Gschwind).- Y se adjunta un informe con el grado de 

incumplimiento por parte del gobierno nacional de los distintos pactos y compromisos 

federales firmados por la Provincia del Neuquén, el cual fue girado a los distintos 

Bloques. 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Tiene la palabra el señor diputado Eduardo Adrián 

Carbajo. 

Sr. CARBAJO (MPN).- Gracias. Señor presidente, señores diputados, el Bloque del 

Movimiento Popular Neuquino ha solicitado esta sesión especial para analizar -en el 

seno de esta Honorable Cámara- la situación actual por la que atraviesa la Provincia, 

debido al incumplimiento por parte del gobierno nacional de los compromisos asumidos 

oportunamente. Hace pocos días, el Poder Ejecutivo provincial hizo llegar a cada uno de 

los Bloques representados en esta Honorable Legislatura un informe en el que se detalla 

el grado de incumplimiento por parte del gobierno nacional de los distintos pactos y 

compromisos federales firmados con la Provincia del Neuquén que, en una breve 

síntesis, voy a pasar a explicar. Desde el año ’92 al presente, la Provincia del Neuquén 

firmó cuatro Pactos Fiscales y/o Compromisos Federales, con dos convenios de 

asistencia financiera con el gobierno nacional, a saber: el Pacto Federal I del 12 de 

agosto del ’92, mediante el cual el conjunto de las provincias argentinas resignó el 

quince por ciento de la masa coparticipable para financiar jubilaciones y pensiones; las 
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Provincias del Neuquén, La Pampa y Río Negro recibirían como compensación por este 

gesto la suma de quinientos mil pesos mensuales durante la vigencia del acuerdo. Con 

posterioridad a éste se firma el 12 de agosto del ’93 -un año después- el Pacto Federal 

II, mediante el cual se establece que el aporte comprometido en el Pacto anterior se 

incrementaría a pesos un millón por mes a partir del 12 de julio del ’94. En esos dos 

Pactos, la Provincia del Neuquén asumió obligaciones de derogar impuestos 

provinciales y desregular los mercados de bienes y servicios, cumpliendo hasta la fecha 

con la totalidad de sus compromisos. El día 6 de diciembre del ’99, faltando pocos días 

para que asuman las nuevas autoridades electas en la Nación y en las provincias, se 

firma el Compromiso Federal en el que se ratifica la necesidad de impulsar el 

cumplimiento de los aspectos pendientes de los Pactos Federales y sus modificaciones; 

en función de ello, queda expresamente establecido en un artículo de este nuevo Pacto o 

Compromiso Federal, que en aquellos casos en que las provincias tengan firmadas actas 

complementarias a los Pactos Fiscales I y II que dispongan el pago de sumas fijas, el 

Estado nacional se compromete en el término de noventa días, previo dictamen de la 

Comisión Federal de Impuestos, a acordar la solución que permita sanear la relación 

entre ambas jurisdicciones. El pago de estas sumas fijas sólo se hizo efectivo hasta fines 

del año ’96, suspendiéndose las transferencias a partir de ese entonces y fue corroborado 

por la Comisión Federal de Impuestos que la deuda de la Nación con la Provincia del 

Neuquén ascendía -a diciembre del ’99- a pesos cincuenta y dos millones quinientos 

mil. Luego, en el marco del acuerdo de prórroga de la concesión del yacimiento Loma 

de La Lata-Sierra Barrosa celebrado entre la Nación, la Provincia del Neuquén y la 

empresa Repsol YPF aprobado, por supuesto, por el Poder Ejecutivo nacional mediante 

el Decreto número 1252/00, el Ministerio de Economía de la Nación recibió de la 

empresa trescientos millones de dólares y a cambio -entre otras cosas- se comprometió 

con la Provincia del Neuquén a cancelar esa deuda de cincuenta y dos millones 

quinientos mil pesos en dos cuotas anuales de veintiséis millones doscientos cincuenta 

mil pesos cada una. La deuda mencionada ha vencido hace más de un año, el 1 de junio 

del año 2000, y no ha sido cancelada hasta la fecha, ascendiendo a agosto de 2001 a 

setenta y dos millones quinientos mil pesos, producto de que ya pasaron veinte meses y 

ese millón de pesos mensuales tampoco ha sido enviado por el gobierno nacional; eso sí, 

el gobierno nacional cobró los trescientos millones y, por supuesto, ya se los gastó. De 

igual gravedad es el incumplimiento al compromiso de asistencia financiera suscripto el 

20 de diciembre de 2000, mediante el cual el gobierno nacional se comprometió a asistir 

financieramente al gobierno provincial a través del Fondo Fiduciario para el Desarrollo 

Provincial, con la suma de hasta ciento sesenta y un millones de pesos para atender el 

pago de la deuda pública cuyos vencimientos operen durante el año 2001. El artículo 4º 

de ese convenio establece que los desembolsos se efectuarán en forma trimestral hasta 

un máximo equivalente al total de los servicios de amortización de la deuda pública, 

más el déficit previsto para el trimestre siguiente. La Provincia del Neuquén ha 

cumplido con la obligación de presentar las certificaciones correspondientes a los pagos 

efectuados en concepto de la deuda pública durante el año 2000 y el primer semestre del 

año 2001 pero el Fondo Fiduciario sólo ha desembolsado -hasta la fecha- sesenta y un 

millones de pesos correspondientes al compromiso del primer semestre, restando remitir 

a la Provincia la suma de quince millones para el segundo trimestre y la totalidad del 

tercer trimestre. ... 

 

- Se retira el señor diputado Aldo Antonio 

Duzdevich. 
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 ... Este atraso obligó a la Provincia a cancelar con recursos propios las obligaciones 

que vencieron en dicho período; los desembolsos pendientes de recibir para el año 2001 

provenientes del Fondo Fiduciario ascienden a la suma de cien millones de pesos, que 

sumados a los setenta y dos coma cinco millones mencionados anteriormente, a los siete 

millones de pesos que adeuda el gobierno nacional del FONAVI y a los dos millones 

cien mil pesos de programas sociales de empleo, entre otras deudas, rondan un total 

aproximado de doscientos millones, deuda que pone a la Provincia en una grave 

situación de ahogo financiero que -creemos- debe ser preocupación de todos los 

sectores. En la firma de estos Acuerdos el Estado provincial, al igual que otras 

provincias, resignó recursos a favor de la Nación y básicamente honró sus compromisos 

no sin esfuerzo, por lo cual se ve hoy perjudicada y agraviada por el incumplimiento 

unilateral e inconsulto por parte del gobierno nacional.  

 Hay quienes por esta razón han perdido la paciencia, señor presidente, como el 

gobernador justicialista jujeño, Eduardo Fellner, que anticipó que demandará al 

gobierno nacional ante la Corte a la brevedad para que cumpla con los compromisos 

federales que son leyes de la Nación, al igual que los gobiernos provinciales de Formosa 

-y otros en manos del justicialismo- que creen que esta mora es deliberada y con 

intencionalidad electoral, trasladando el caos nacional a las provincias para socializar el 

colapso institucional de un gobierno que, realmente, no da pie con bola.  

 Nosotros, en cambio, desde la Provincia hemos mantenido la serenidad y el respeto 

pero creemos que es hora de exigirle al gobierno central que cumpla con los 

compromisos asumidos porque los compromisos son acuerdos que se obtienen mediante 

concesiones recíprocas y queremos creer que, en este caso, no habrá una parte que 

concede y otra parte que traiciona. Por lo expresado, venimos a pedirles a los demás 

Bloques y también a cada diputado en particular, el apoyo unánime para sancionar este 

proyecto de Resolución que entendemos debe ser el reclamo justo de todos los 

neuquinos. 

 Por último, quisiera rescatar -como reflexión final- lo saludable como ejercicio 

democrático, adulto y racional de estrechar vínculos entre todos los representantes del 

soberano neuquino en pos de asegurar el cumplimiento de los compromisos contraídos, 

al amparo de la legitimidad institucional de nuestra Nación. Muchas gracias. 

 

- Aplausos desde la barra. 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Gracias, diputado. 

 Tiene la palabra el señor diputado Osvaldo Roberto Forsetti. 

Sr. FORSETTI (ALIANZA).- Señor presidente, señores legisladores. La Nación 

presenta incumplimientos en la transferencia de partidas del Fondo Fiduciario para el 

Desarrollo Provincial; este Fondo, que tuvo su origen en la necesidad de cubrir los 

déficit provinciales y el pago de deudas con los distintos bancos, fue creado para brindar 

un crédito barato a las provincias y por el cual Neuquén suscribió acuerdos que en el 

año 2000 le permitieron abonar ciento cuarenta y ocho millones de pesos a los distintos 

bancos acreedores; para el 2001, el Acuerdo fijaba ciento sesenta y un millones. Esta no 

es una deuda de Nación con las provincias, es un compromiso -que se transforma en 

deuda- que tomó Nación para ayudar a las provincias a manejar sus altos déficit y altas 

deudas con el resto de los acreedores. Con esta remesa la Provincia del Neuquén deberá 

pagar los servicios al Banco Galicia y al Banco Río por haber solicitado préstamos en 

años anteriores. Estamos de acuerdo en reclamar a Nación ese compromiso asumido 

porque el haber firmado y el haber previsto una ayuda y no concretarla provoca 

desequilibrios en cualquiera; pero esto no es algo que la Nación quiera hacerlo -como se 
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ha mencionado por ahí-, esto se debe a que la Nación perdió el crédito por la grave 

situación económica de muchos años de desgobierno, en donde la deuda externa es 

nuestro principal condicionante y esto debe entenderse en un contexto global en donde 

el crédito no acordado previamente se ha cortado para todos, se ha cortado para la 

Nación, para las provincias, para los municipios, para las empresas y para los 

particulares.  

 Como Alianza nos parece muy bien que todos los legisladores neuquinos -porque 

todos somos neuquinos- pidamos el cumplimiento de los Acuerdos firmados y vamos a 

apoyar esta Resolución que con matices después analizaremos en particular; pero 

también -y acá habría que hacerse algunas reflexiones- se ha hablado de que Nación 

también adeuda desde el año 1991, ´92 y en el ´96 cifras que el ministro Machinea 

acordó en fijar en cincuenta y dos millones de pesos. En qué momento acordó el 

ministro Machinea reconocer esa deuda que no viene de un gobierno de la Alianza sino 

que viene de un gobierno anterior de Nación? Fue en el momento de la firma del 

contrato de Repsol YPF con la Provincia y la Nación. Esto se iba a hacer en dos etapas, 

año 2001 la mitad y año 2002 el resto. Esta deuda que, repito, es fijada en el convenio 

Repsol YPF luego fue conversado para enviarla toda este año en bonos, para que la 

Provincia los pueda cambiar, los pueda descontar en los bancos y este es un 

compromiso que debe hacer el gobierno durante el presente año. También en ese 

convenio Repsol YPF -y esto también sería una reflexión para ver- dice que la empresa 

debería tramitar un crédito de trescientos millones de dólares a la Provincia con una 

autorización que impuso la Legislatura en la administración anterior, a un interés no 

mayor del diez por ciento anual. Y nos preguntamos, entonces, por qué no hacemos una 

Resolución en este Recinto para ver si la empresa Repsol YPF concurre con ese crédito 

y nos puede ayudar porque ese crédito era precisamente para renegociar la deuda que 

teníamos con los bancos. En esto no nos debemos engañar, tampoco Repsol YPF tiene 

crédito porque el crédito está cortado; entonces, todo lo cargamos sobre Nación, todo lo 

cargamos sobre el gobierno actual de la Nación y también nos deberíamos preguntar por 

qué, de alguna manera, la Provincia del Neuquén recibe las cosas buenas de Nación 

pero cuando vienen las pálidas enseguida protesta. Ese sentido pragmático, ese sentido 

concreto de la política que tiene la Provincia del Neuquén debería asumir que así como 

vienen las cosas buenas, también debería haber un colchón de fondos que prevea las 

situaciones como ésta, en donde la crisis se hace sentir. 

 Hemos ido la semana pasada al gobierno nacional a pedirle que no se rebajen las 

coparticipaciones acordadas a las provincias, lo hemos acompañado y hemos firmado 

una Resolución en forma unánime; pero también deberíamos ver que aquí está sufriendo 

no sólo el gobierno del Neuquén, está sufriendo la familia del Neuquén, está sufriendo 

el empresario que también hace cuatro o cinco meses que no cobra deudas del Estado 

provincial; está sufriendo la familia cuando no recibe la beca o la recibe en agosto, 

septiembre u octubre que correspondía pagar en marzo, que también hay un Acuerdo 

firmado por Repsol YPF del año pasado; es decir, todos nos estamos atrasando y hay 

varios culpables de la crisis pero no vengo a señalar aquí quién es culpable. Nosotros 

decimos que acá debieron tomarse algunas previsiones y deben haber algunos gestos por 

parte del gobierno provincial; repito, vamos a acompañar al gobierno provincial a 

sancionar una Resolución pero aquí tiene que haber gestos. Venimos a la Honorable 

Legislatura con un proyecto del Poder Ejecutivo que es muy importante pero también es 

muy importante el contrato de Repsol YPF y la concesión de áreas marginadas de 

petróleo pero ambos no vinieron a la Legislatura. Entonces, la Legislatura se usa cuando 

se necesita y en lo demás me manejo solo; o nos manejamos solos o nos manejamos 

entre todos los neuquinos con todos los Bloques porque eso es el gobierno del Neuquén, 
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señores. En el gobierno del Neuquén, la solución del caso Neuquén no pasa ahora por 

quitarle a los que menos tienen, no pasa por rebajar sueldos ni echar gente; acá lo que 

tenemos que buscar entre todos son alternativas para superar esta crisis. No tenemos que 

hacernos los distraídos ni usar la política del avestruz pero tenemos que ver como 

también nosotros queremos un compromiso del gobierno provincial porque si el 

compromiso existe, lo vamos a apoyar. Hace años que había fondos muy grandes en el 

IADEP para la producción y año tras año fueron desviados hacia otros destinos. El año 

pasado esta Legislatura votó una Ley para apoyar que el Banco Provincia no se fundiera 

y desviamos setenta millones de pesos para qué?, para que nuestro Banco pudiera seguir 

avanzando pero nuestros productores, nuestros empresarios, nuestros 

microemprendedores no tuvieron un peso en ayuda a su situación económica; los hemos 

dejado solos. Esto también nos llama la atención, que siempre haya en el listado de los 

últimos préstamos del IADEP alguno que otro... 

Sr. VERA GARCIA (MPN).- Es mentira. 

Sr. FORSETTI (ALIANZA).- ... funcionario del gobierno que lo recibe y no sabemos 

con qué carpeta o con qué antecedentes. ... 

Sr. VERA GARCIA (MPN).- ... hay que presentarlo a la Justicia. 

Sr. FORSETTI (ALIANZA).- ... Entonces, señores, toda esta situación la debemos decir 

porque si hay gestos que nos piden a los legisladores tiene que haber gestos del Poder 

Ejecutivo... 

Sr. VERA GARCIA (MPN).- ... tienen que tener pruebas. 

Sr. FORSETTI (ALIANZA).- ... y no sirve tampoco aumentar desmedidamente como se 

ha aumentado la planta política del Poder Ejecutivo que en los últimos años, en los 

últimos meses, el aumento... 

 

- Suena la campana de orden. 

 

- Dialogan simultáneamente y entre sí, varios 

señores diputados. 

 

Sr. FORSETTI (ALIANZA).- ... de la planta ejecutiva nos está ocasionando en este año 

un gasto de cuatro millones de pesos. Entonces, demos gestos y nosotros acompañamos 

pero cambiemos el sentido de la lucha que debemos hacer los neuquinos para poder 

trabajar y poder pasar esta crisis que, sin duda, es importante y que también llega a 

todos los municipios, de los cuales hay varios intendentes acá y que hemos sufrido en 

anteriores gestiones y en ésta la falta de recursos. Y la primer puerta que golpea la gente 

es la del municipio; hoy Zapala está con problemas pero son todos los municipios, la 

mayoría de ellos tiene sus problemas, la mayoría, pero hay municipios como el de 

Neuquén que ha formado un colchón, que está pudiendo hacer obras, que está pagando 

los sueldos en término, los ha pagado el mes pasado y también es de la Alianza; o sea, 

que debemos juntarnos para ver cuáles municipios son los que tienen problemas. 

 Para terminar, señor presidente, hay muchas cosas que hay que corregir internamente 

-no voy a abundar en datos-, no tenemos la cuenta de inversión del año pasado, el 

IADEP no manda el plan anual previsto por la Ley de cómo se van a prestar los fondos, 

ahora tenemos que tratar el tema de Zapala y los fondos ya casi no existen. 

 Entonces, vamos a votar este proyecto de Resolución de apoyo e incluso podemos 

viajar a Buenos Aires a insistir y a pelear con el gobierno nacional que nos entregue los 

fondos que se nos prometieron. Lo vamos a hacer pero queremos que todos los gestos, 

todas las cosas importantes de la Provincia pasen por esta Honorable Legislatura y no 

solamente los problemas. Gracias, señor presidente. 



Honorable Legislatura del Neuquén 
Dirección de Diario de Sesiones 

 

e-mail: diariosesiones@legislaturaneuquen.gov.ar 

Sra. GILLONE (ALIANZA).- Muy bien, Osvaldo, muy bien. 

 

- Manifestaciones de desaprobación desde la 

barra. 

 

- Suena la campana de orden. 

 

- Se retira el señor secretario de la Honorable 

Cámara, contador Manuel María Ramón 

Gschwind.  

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Mantengan silencio en la barra, por favor. 

 Tiene la palabra la señora diputada Adriana Elsa Rita Rivas. 

Sra. RIVAS (MPN).- Gracias, señor presidente. A la situación económica que planteó 

mi compañero de bancada, que ya de por sí es absolutamente demostrativa, quisiera 

agregar algunos conceptos más en el marco general en que vive nuestro país. Me 

extraña -igual que a mi compañero de bancada- de sobremanera las declaraciones de los 

gobernadores Eduardo Alfredo Fellner de Jujuy, Rubén Marín de La Pampa, el de 

Formosa, donde hablan de que expoliar a las provincias en este momento es meramente 

un acto político y eleccionario de cara a unas elecciones que el 14 de octubre no pintan 

muy buenas para el sector gobernante, en vista de la situación que está llevando el país. 

... 

 

- Reingresa el señor secretario de la Honorable 

Cámara, contador Manuel María Ramón 

Gschwind. 

 

 ... Y esto, que lo puede definir un funcionario en un escritorio, lo hace de espaldas a 

un pueblo al que hay que mirarle la cara y hay que decirle: “señor, por esta medida 

electoralista, usted va a estar sumido en la pobreza, usted va a estar sumido en la 

inseguridad”. Esto se hace de espaldas, se hace en Buenos Aires, se hace en un sillón. 

Cuando nosotros hablamos de Nación y decimos: no todas las culpas son de Nación; 

quisiera recordarle al compañero que no quiere echarle toda la culpa a la Nación, que en 

este momento el Fondo Monetario Internacional está exigiendo que no se respete el piso 

de los mil trescientos sesenta y cuatro millones de pesos que se habían comprometido a 

mandar a las provincias. Claro, este año no les conviene pero el año pasado todo lo que 

les entró de más, los setecientos cincuenta y cuatro millones sí les convino y se los 

quedaron. Cavallo habla de repensar la Ley de Coparticipación porque al gobierno no le 

da; cuando se hizo ese famoso Pacto de Olivos y se reformó la Constitución nacional en 

el ’94, se comprometió a que en el año ’96 iba a haber una nueva Ley de 

Coparticipación mucho más justa para las provincias y jamás salió, nunca nadie tuvo 

interés en hacerla. Las provincias hemos venido permanentemente financiando los 

déficit de un gobierno nacional que hace festivales: con pago de deuda externa, de 

sueldos en el ANSeS, de altos sueldos en el PAMI y entonces yo digo que sí, que esto es 

culpa de Nación. Los recursos que nosotros hemos ido cediendo a Nación a través de los 

distintos pactos fiscales, los recursos del IVA, de las Ganancias, de los Combustibles, de 

los Impuestos a las Transacciones Financieras, otro tipo de impuestos, suman en total 

treinta mil millones; es casi la deuda de las provincias. De manera que nosotros, 

además, tuvimos que hacernos cargo de la educación, de muchos sectores de salud y en 

este Estado abandónico en el que estamos viviendo en este momento, hemos tenido que 



Honorable Legislatura del Neuquén 
Dirección de Diario de Sesiones 

 

e-mail: diariosesiones@legislaturaneuquen.gov.ar 

hacernos cargo también como provincia -y supongo que otras provincias también- de las 

asistencias sociales... 

 

- Aplausos desde la barra. 

 

Sra. RIVAS (MPN).- ... y eso que hubo en el medio privatizaciones, con las cuales a las 

arcas del gobierno nacional ingresaron muchos fondos. De manera que la deuda... 

 

- Manifestaciones de aprobación desde la barra. 

 

- Se retira el señor diputado Osvaldo Raúl 

Ferreyra.  

 

Sra. RIVAS (MPN).- ... no es de las provincias, la deuda es de la Nación y las 

provincias debemos hacernos cargo del empobrecimiento. Pero esto, señor presidente, 

nosotros en la Provincia del Neuquén -a pesar de que trate de desvirtuársela-, a través de 

un proyecto de gobierno, hemos logrado tener una salud que es ejemplo en todo el país, 

tenemos el tercer menor índice de mortalidad infantil en el país y aún así queremos 

seguir bajándolo, somos una de las provincias que más invierte en educación, que 

estamos permanentemente buscando inversiones para lograr zafar de este estado de 

dependencia que tiene la economía de la Provincia. ¡Pero claro! Nosotros ofrecemos 

seguridad jurídica y esto no es lo que está ofreciendo Nación al demostrar, así tan 

gratuitamente, que no respeta las leyes, que no respeta los compromisos, que no respeta 

los decretos. Nosotros en la Provincia sí tenemos otra imagen, hemos salvado el 

Instituto de Seguridad Social del Neuquén y vamos a salvar nuestro Banco Provincia a 

pesar de que Nación quiere que privaticemos todo. Pero esto de Nación no es casual, 

esto responde a un proyecto de país, este país macrocefálico que mira exclusivamente a 

la Provincia de Buenos Aires y a Capital Federal; esto es un proyecto de país porque 

tampoco en esas provincias toda la gente vive bien; en esas provincias hay cada vez 

mayor concentración de riqueza en pocas manos. Esto es un proyecto de país, esto es un 

proyecto ideológico. Entonces, acá no se puede estar en los dos bandos: o se está del 

lado de las provincias que realmente somos víctimas de estas malas políticas y nos 

unimos en regiones y con nuestros intereses o se está del otro lado. Acá no hay medias 

tintas. 

 Nosotros venimos a proponer hoy un proyecto pero me extraña que se lo condicione; 

nosotros estamos hablando de los salarios de los empleados públicos, más de toda una 

economía que depende de todo eso. Entonces, me extraña que en este momento se 

condicione el salir a defender a la Provincia; espero que a lo largo de esta sesión y 

porque entiendo que los partidos nacionales pueden tener distintas vertientes y hay 

distintos sectores, hay sectores que optan por defender los intereses de esta 

macrocefalia.  

 No es casual, señor presidente, que no se haya sancionado en el Congreso de la 

Nación esta Ley de Coparticipación que va a beneficiar más a las provincias que se 

habían comprometido en el ’94, no es casual; pero no son todos los partidos nacionales 

así. En este momento, nosotros tenemos dos posturas para tomar: la de sacar tibias 

declaraciones, declaraciones que podemos condicionar y que pueden quedar en los 

papeles o podemos juntarnos todos como una política de Estado y tender a unirnos por 

regiones, por provincias, plantear la lucha y ponernos de cara a defender nuestros 

intereses y nuestra gente. Muchas gracias, señor presidente. 
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- Aplausos desde la barra. 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Tiene la palabra el señor diputado Gabriel Luis Romero. 

Sr. ROMERO (PJ).- Señor presidente, señores legisladores. Estamos reunidos en esta 

sesión especial para reclamar el cumplimiento de las deudas que la Nación tiene con la 

Provincia del Neuquén, reclamo al que nuestro Bloque, por supuesto, adhiere y en el 

que manifestamos claramente nuestra más absoluta voluntad para acompañar al señor 

gobernador en todas las gestiones que hagan falta para que se cumplan todos los 

compromisos asumidos entre la Nación Argentina y la Provincia del Neuquén. ... 

 

- Reingresa el señor diputado Osvaldo Raúl 

Ferreyra. 

 

 ... Pero creo, señor presidente, que hay que ir al fondo de la cuestión, por lo menos, a 

nuestro entender. Hablaba el señor gobernador, en su nota enviada a esta Honorable 

Legislatura, de que había que garantizar de alguna manera la estabilidad de los 

compromisos asumidos entre la Nación y la Provincia. ... 

 

- Se retira la señora diputada María Teresita 

Acosta. 

 

 ... Nosotros, señor presidente, estamos en menos de veinte días haciendo la segunda 

sesión, reclamando por las deudas de la Nación con la Provincia del Neuquén y creo, 

señor presidente, que si no abordamos la cuestión de fondo que tiene que ver con el 

modelo económico imperante en nuestro país, vamos a hacer muchas sesiones como 

éstas, reclamando permanentemente deudas de la Nación con la Provincia del Neuquén; 

porque este modelo de sujeción y sometimiento absoluto -que se ha iniciado en la 

Argentina hace ya más de diez años- a los organismos internacionales y al Fondo 

Monetario Internacional, evidentemente, nos va a llevar a que cada vez haya menos 

fondos para las provincias y para el país y, por ende, menos fondos para los argentinos. 

Un modelo económico que ha tenido algunos éxitos que, podríamos decir, se 

consiguieron en la década pasada a partir de la estabilidad y la convertibilidad pero que 

lamentablemente no ha logrado, no ha podido, no se ha encontrado o no se ha querido 

encontrar la forma de trasladar ese modelo económico basado en la estabilidad y la 

convertibilidad en beneficio real para la gran mayoría del pueblo argentino. ... 

 

- Se retira el señor diputado Eduardo Correa. 

 

 ... Lamentablemente, el 10 de diciembre del año ’99 asumió el gobierno nacional de 

la Alianza con un programa, con un proyecto que hablaba de dejar atrás las cosas malas 

o las imperfecciones de un modelo que, insisto, no había logrado dar respuestas a los 

problemas de los argentinos. Lamentablemente, señor presidente, el gobierno de la 

Alianza incumplió todos sus compromisos electorales y hoy gobierna con el mismo 

modelo y con el mismo ministro de Economía que instauró este modelo en la década 

pasada en la República Argentina. Entonces, el señor gobernador Sobisch habla de la 

estabilidad de los compromisos asumidos y no hay estabilidad de los compromisos 

asumidos en el marco de este modelo, señor presidente. Nadie duda y si dudan, por lo 

menos, sospechamos todos los argentinos que después del 14 de octubre, señor 

presidente, va a venir un nuevo ajuste. Ya se habla en la Nación, en los pasillos del 

Ministerio de Economía, de la Casa Rosada, que ahora hace falta un nuevo descuento 
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del treinta por ciento en los sueldos de los empleados públicos y de los haberes de los 

jubilados. Nadie habla porque no se dice qué se firmó con el Fondo Monetario 

Internacional, señor presidente, y no se dice porque se está esperando para que después 

del 14 de octubre salga a la luz la letra chica del acuerdo que tiene que ver con reformar 

la Ley de Coparticipación Federal con las provincias, para seguir esquilmándole 

recursos a las mismas en función de pagar o de seguir pagando a estos chupa sangre del 

Fondo Monetario Internacional y a los acreedores internacionales que están llevando a 

la pobreza al pueblo argentino.  

 Repito, señor presidente, nuestro Bloque comparte esta solicitud y acompaña este 

reclamo del cumplimiento de las deudas. Lamentablemente, avizoramos que ésta no va 

ser la última sesión para este tema, avizoramos que va a haber muchas sesiones más 

para este tema y a su vez avizoramos, señor presidente, que -como decía la diputada 

preopinante-... 

 

- Se retira el señor diputado Orlando Raúl 

Rostan. 

 

 ... en el país ante un modelo económico agotado y desbordado, no se va a poder estar 

en dos bandos. Va a haber que tomar una decisión, señor presidente, de qué bando se 

está y la decisión que se va a tener que tomar -esto más allá de los partidos políticos y 

transversalmente a los partidos políticos-, no tengo ninguna duda, va a ser o se está con 

la derecha o se está con Bussi... 

 

- Reingresa la señora diputada María Teresita 

Acosta.  

  

 ... y se está con el modelo o se está con quienes queremos recrear de nuevo, dentro 

del campo nacional y popular, un proyecto de país que tenga nuevamente como eje a la 

gente y no a los mercados y que sumemos cada vez más voluntades para que en una 

convocatoria amplia, en un marco de unidad nacional los argentinos solicitemos, 

pidamos, exijamos la reprogramación de la deuda externa para que se nos dé la 

posibilidad -más allá de los partidos políticos- de que podamos nuevamente poner en 

marcha nuestra economía, nuestra producción en el país y podamos poner en marcha de 

nuevo todo un circuito financiero que tenga que ver con empezar a atender las 

necesidades del pueblo argentino.  

 En definitiva, nuestro Bloque cree, señor presidente, que es válido este proyecto de 

Resolución y reitero, acompañamos en el reclamo pero creemos fundamentalmente que 

este debate recién empieza, que este debate no se agota acá y que es hora o que va 

llegando la hora de que empecemos a definir en qué campo estamos quienes estamos en 

la actividad política. ... 

 

- Reingresa el señor diputado Eduardo Correa.  

 

 ... Creo, señor presidente, para terminar, que hay una necesidad imperiosa de quienes 

nos consideramos integrantes del campo nacional y popular, de que comencemos a 

unirnos, a juntarnos y a alzar nuestras voces contra este modelo económico, exigiendo 

un cambio en la política económica del gobierno nacional y la renuncia del ministro 

Cavallo y que comencemos -como reiteraba antes- a elaborar un nuevo modelo. 

Esperamos -porque esto trasciende los partidos y lo que se hizo en la Argentina, lo ha 

hecho el peronismo, la Alianza y ha tenido la complicidad del Movimiento Popular 
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Neuquino en el Congreso Nacional- que el señor gobernador Jorge Sobisch se sume a 

este campo, al campo de los que queremos de nuevo reconstruir un proyecto nacional y 

popular en la Argentina. Muchas gracias, señor presidente. 

 

- Reingresa el señor diputado Orlando Raúl 

Rostan.  

 

- Aplausos y manifestaciones de desaprobación 

desde la barra. 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Silencio, por favor, en la barra. 

 Les pido, por favor, que guarden compostura.  

 Tiene la palabra la señora diputada Luz María Sapag. 

Sra. SAPAG (MPN).- Gracias. Señor presidente, señores diputados, la historia del 

Neuquén comienza con hombres visionarios que tuvieron fe en estas tierras y 

descubrieron en ellas enormes posibilidades de progreso. Vivieron creando pequeñas 

realidades a fuerza de ingentes sacrificios y murieron con la esperanza de una provincia 

grande y auténticamente argentina. Señor presidente, la presencia del Neuquén en un 

país que surgió a la vida independiente, con modalidades y características propias, fue 

una etapa dura, difícil, casi desesperada. La región desconocida, la región del frío, la 

región de las mesetas y del viento, iniciaba lenta pero inexorablemente su integración a 

la República. El gobierno central, sin embargo, fue insensible a ese ejemplo, mantuvo la 

incomunicación con la región y la dejó postergada. ... 

 

- Se retira el señor diputado Gabriel Luis 

Romero. 

 

 ... Lamentablemente, aquella incomunicación, aquel aislamiento, continúa hoy 

vigente provocando desánimo en los neuquinos, a quienes no puede exigírseles de 

generación en generación sacrificios sin esperanza. Señor presidente, pretendo reafirmar 

que anhelamos un tratamiento en pie de igualdad para con todas las provincias, una 

Patria común, sin diferencias, jerarquías ni privilegios y sin coloniaje ni explotación por 

parte del gobierno central. Esta es una aspiración federalista no lograda aún en Neuquén 

ni en el resto del país, pese a estar claramente enunciado en el Preámbulo de la 

Constitución nacional. 

 Es nuestra obligación y nuestro compromiso revertir esta injusta situación, producida 

por una política absurdamente centralista que pareciera considerarnos como un antiguo 

dominio antes que parte esencial e indisoluble de la Nación. La Nación no podrá 

realizarse en plenitud si continúa manteniendo el aislamiento con las provincias. 

Mientras exista la irritable desigualdad regional, mientras zonas potencialmente ricas 

vivan en la pobreza y el estancamiento, mientras subsistan formas de producción y 

comercialización anacrónicas, el país crecerá unilateralmente y será comprometida su 

unidad. A pesar del aporte que por décadas le hemos suministrado a la Nación, sólo 

Neuquén aporta anualmente cuantiosas sumas en petróleo, gas y energía hidroeléctrica 

que mueven el aparato productivo nacional; aportamos también una multiplicación de 

bienes y recursos renovables y no renovables, nuestro Presupuesto apenas si alcanza los 

novecientos millones de pesos. A través de este drenaje injusto e irracional se agudizan, 

con el paso del tiempo, las distorsiones políticas, económicas y sociales que han 

caracterizado, lamentablemente, buena parte de nuestra historia. 
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 Señor presidente, la Nación está en deuda con la Provincia del Neuquén. Nuestra 

lucha ha sido continua a fin de que la Provincia reciba por parte del Poder Ejecutivo 

nacional, las regalías y los ingresos de coparticipación federal. Pretendemos que el 

gobierno nacional dé cumplimiento a los pactos y acuerdos comprometidos y no 

pretenda seguir con el permanente ajuste a las provincias y particularmente a la 

Patagonia. Debemos seguir luchando contra los forjadores de una política unitaria y 

centralista que -implementada desde Buenos Aires- avasalla nuestros derechos, 

arrogándose poderes jamás delegados y apropiándose de bienes y recursos nunca 

cedidos. ... 

 

- Se retira el señor secretario de la Honorable 

Cámara, contador Manuel María Ramón 

Gschwind. 

 

 ... El hecho de haber estado los neuquinos entre los últimos en incorporarnos 

formalmente al mapa nacional, no significa que nuestras opiniones y reclamos tengan 

menos valor que las demás provincias. Los neuquinos queremos ser protagonistas en las 

decisiones de competencia federal, de las economías regionales, de la Ley de 

Hidrocarburos, de una nueva Ley de Coparticipación impositiva federal equitativa, 

como base de la descentralización política y económica a la cual aspiramos. Señor 

presidente, no hay labor más urgente que la de poner en marcha una acción de aumento 

de coparticipación a las provincias para hacer posible el contrato federal, condición 

indispensable para hablar de provincias y no de sucursales. En momentos en que el 

gobierno nacional, con increíble ligereza, no respeta la palabra empeñada, 

permitiéndose ciertas operaciones de privilegio que nos condenan a la penuria de un 

gobierno sin rumbo, que quiere atarnos a su fracaso con una actitud injusta y desleal, 

poniendo en peligro la paz social en nuestra región. Hago llegar un reclamo ético y de 

conciencia a aquellos que parecen haber perdido el honor en una esquizofrénica cruzada 

partidaria, orientada a generar el caos y el descontrol, pretendiendo transferir toda la 

responsabilidad al gobierno provincial.  

 Se equivocan, señor presidente, pues al pueblo no se lo engaña, el pueblo sabe quien 

miente, quien especula, subestima y también sabe que este gobierno de la Provincia, con 

verdadero sentido patriótico -fortaleciendo la democracia y dejando de lado el 

enfrentamiento violento- logrará finalmente implantar normas de convivencia generosa 

en nuestra querida tierra neuquina, logrando una provincia grande y auténticamente 

argentina. Muchas gracias, señor presidente. 

 

- Aplausos desde la barra. 

 

- Se retira el señor diputado Carlos Alberto 

Macchi. 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Tiene la palabra la señora diputada María Teresa Edit 

Berbel. 

Sra. BERBEL (PJ).- Gracias, señor presidente, señores diputados, autoridades y sobre 

todo la gente del pueblo del Neuquén que nos está acompañando. Tengo una rara 

sensación de que por este gobierno, por el anterior y así sucesivamente para atrás, 

vamos tirando la pelota de quién es el responsable de esto que le toca vivir hoy al 

pueblo del Neuquén. Solamente quiero agregar a todo lo que se ha dicho aquí que, por 

ahí, tenemos esta sensación de que vivimos todavía en la colonia,... 
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- Reingresa el señor diputado Gabriel Luis 

Romero. 

 

 ... de que nos rasgamos las vestiduras en época de elecciones cuando hablamos de 

federalismo y sentimos que es mentira esto del federalismo, que el pueblo del Neuquén, 

los trabajadores del Neuquén simplemente -quiero terminar con esto- no queremos ser 

más, en la ley del gallinero, la gallina que está abajo. Gracias, señor presidente. 

 

- Aplausos desde la barra. 

 

- Reingresa el señor secretario de la Honorable 

Cámara, contador Manuel María Ramón 

Gschwind. 

 

- Se retira la señora diputada Beatriz Nilda 

Etman. 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Tiene la palabra el señor diputado Osvaldo Raúl Ferreyra. 

Sr. FERREYRA (MPN).- Gracias, señor presidente. Hoy, señor presidente, asistimos a 

una nueva sesión de esta Honorable Cámara en donde, lamentablemente, venimos a 

debatir temas que no son centrales para el progreso de la Provincia y su gente sino que 

son situaciones de coyuntura y que -como se decía en este Recinto- vamos a tener que 

discutir más de una vez. Hace días también tuvimos que hacer una sesión especial por la 

Universidad Nacional del Comahue,... 

 

- Reingresa el señor diputado Aldo Antonio 

Duzdevich. 

 

 ... hoy es la Provincia del Neuquén y en todas estas situaciones hay un denominador 

común, que la alteración de la situación existente es a consecuencia del incumplimiento 

que sistemáticamente viene generando la Nación de los pactos que ha suscripto. 

Pareciera que existieran dos países dentro de esta Argentina, un país formal en donde 

obtuvimos un blindaje, refinanciación de deudas, stand by, etcétera, etcétera; pero el 

país real pasa por otro lado, pasa por dar una mirada a las provincias y ver en qué 

situación están: de hambre, de miseria, de exclusión, de pobreza, de desocupación, 

etcétera, etcétera. Me pregunto, qué otros sacrificios tenemos que hacer para superar 

estas situaciones? qué más deben hacer los habitantes de esta Provincia y de la 

Argentina para poder sobrevivir casi ya sin esperanzas? Y no es que la esperanza no 

exista,... 

 

- Se retira el señor diputado Luis Ernesto 

González. 

 

 ... es que se ha burlado la confianza otorgada y puesta de manifiesto en los sucesivos 

sacrificios que los distintos sectores de la sociedad han hecho a lo largo de estos años. 

Se trabajó y mucho pero, evidentemente, pareciera que no fue suficiente. Ahora, quién 

es el principal responsable de esta pérdida de confianza, tanto interna como externa? la 

Nación, que no trepida en alterar los pactos suscriptos, en echar mano a cualquier 

recurso. ... 
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- Se retira el señor diputado Carlos Antonio 

Asaad. 

 

 ... Fíjense ustedes, señores diputados, que no es casual que el riesgo país no baje, que 

los mercados sigan en caída, que el país esté paralizado. Cómo no va a ser así! si la 

Nación, a través de su ministro puede decir a boca de jarro y con todas las letras que los 

pactos firmados quedan sujetos a la recaudación, que día a día se cae a consecuencia de 

una recesión que es reinante y que está en todo el país, descartando los compromisos 

firmados y no asumidos. Si no le cumplen a los de adentro, a las provincias, quién puede 

creer que esta Nación va a ser creíble en el concierto internacional? Creo que esta 

situación a la que nos empuja la Nación con el incumplimiento de los fondos acordados 

con la Provincia del Neuquén, nos lleva a una situación de consecuencias imprevisibles, 

en donde los problemas como el que hoy se está viviendo en las localidades del interior 

y como hemos vivido en otras situaciones, serán pálidos comparados con los tiempos 

que se avecinan en nuestra Provincia; de qué vale, entonces, haber realizado tantos 

sacrificios, tantas acciones de gobierno para tener una provincia en orden, con 

crecimiento sostenido en distintas áreas, con proyectos en marcha, cuidando de sostener, 

incluso, los emprendimientos existentes como la cruzada que hicimos con motivo de la 

defensa a la Planta Industrial de Agua Pesada? Una Provincia como la del Neuquén, que 

ha venido abonando en tiempo y forma los sueldos de la Administración Pública que, 

por otro lado, son de los más altos que tiene el país; que se ha atrevido a salir a vender 

sus riquezas al mundo y ha obtenido la confianza de múltiples empresas que han 

manifestado su interés en distintas áreas y han concretado muchas de ellas; 

seguramente, esos capitales han visto en la Provincia del Neuquén un proyecto serio, 

responsable, que podrá compartirse o no pero que está orientado a cambiar la matriz 

productiva provincial, realzando la inversión privada. No nos fue nada mal, hemos 

aumentado la recaudación de impuestos, a punto tal que su ingreso es sensiblemente 

superior al de gestiones anteriores; incrementamos también las regalías, ello a 

consecuencia de los distintos convenios celebrados por la Provincia, entre otros, el que 

realizara con Repsol YPF. ... 

 

- Reingresa el señor Luis Ernesto González. 

 

 ... Evidentemente, del convenio celebrado con Repsol YPF hemos obtenido una serie 

de beneficios en donde, entre otras cosas, pudimos sostener a las PyMEs del área Plaza 

Huincul y Cutral Có a través del aporte de treinta millones de pesos; esto de otra manera 

no se podría haber logrado, y con ese convenio la Nación obtuvo trescientos millones de 

pesos que, obviamente, ya se los gastó y que ahora no es capaz de cumplir con los 

acuerdos pactados cuando, en realidad, gracias a la Provincia, ha percibido ingresos 

extraordinarios que de otra manera hubiera anticipado el caos económico en el que el 

país está sumido. ... 

 

- Se retira el señor diputado Héctor Ricardo 

Villar. 

 

 ... Leía ayer la “Carta a los argentinos” profusamente publicitada por la Alianza, que 

en épocas de campaña endulzaba el oído de miles de argentinos que no querían perder la 

confianza y avizoraban la posibilidad de un futuro distinto. Entre otras cosas, decía la 

Alianza: “El gran desafío de la Alianza es crecer con equidad, sus políticas activas serán 
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mayor peso en los impuestos progresivos; una adecuada regulación de los servicios 

públicos privatizados, apoyo a las PyMEs; mayor eficiencia en el gasto público y una 

mejora sustancial en los sistemas de salud, educación y programas sociales.”. ... 

 

- Se retira el señor diputado Eduardo Luis 

Fuentes. 

 

 ... Fíjense, señores diputados, que ha transcurrido un poco más de dos años de esta 

propuesta y el balance es que el Sistema Nacional de Salud está quebrado, con nuestros 

viejos deambulando miserablemente para tener acceso a los hospitales después de haber 

trabajado y contribuido al sistema en algunos casos por más de treinta años. Ni que 

hablar de la educación, en donde vemos la situación de las universidades en su conjunto 

y en especial de la Universidad Nacional de Comahue próxima a la debacle, fruto de 

esta política de desarrollo sostenido con la equidad que propiciaba la Alianza en esa 

referida “Carta a los argentinos”. ... 

 

- Reingresa el señor diputado Héctor Ricardo 

Villar. 

 

 ... También en esa Carta decía: “Para la Alianza la reconversión y el desarrollo de las 

economías regionales son cruciales para que el crecimiento económico contribuya a 

construir una Nación social y geográficamente integrada. La adopción de decisiones 

nacionales autónomas no es sólo un problema de dignidad sino una exigencia 

irrenunciable del sistema republicano y representativo, sin lo cual la consolidación de la 

democracia, el desarrollo dinámico y sustentable y el ejercicio de una genuina justicia 

social son utopías inalcanzables.”. 

 Debo reconocer, señor presidente, que la Argentina ha perdido su dignidad en la 

negociación de su deuda externa y los intereses que la misma conlleva, decidiendo 

nuestros negociadores del gobierno nacional priorizar el cumplimiento de la deuda 

externa y el llamado déficit cero, a cumplir con los compromisos asumidos con las 

provincias que hicimos las cosas bien, sobre todo, con la Provincia del Neuquén. 

 Hoy nos convoca un proyecto de Resolución que no es un pedido de auxilio, no es un 

pedido de clemencia, es exigir que cumpla con los compromisos asumidos, que la 

Nación efectivice las sumas adeudadas y que no son otra cosa que obligaciones 

acordadas, no sólo con los ministros como Machinea, como Colombo,...  

 

- Se retira la señora diputada Iris del Carmen 

Laurín.  

 

 ... sino que tienen la rúbrica del presidente de la Nación. Pareciera que un ministro 

puede alterar lo escrito y que tiene más autoridad que el presidente. 

 La tranquilidad de la Provincia en los meses venideros y en el año que viene 

descansa, en gran medida, en el cumplimiento de los acuerdos suscriptos por Nación y 

que hasta ahora no se han cumplido, pese a que amenazan hacerlo pero que 

efectivamente no lo hacen. ... 

 

- Reingresa el señor diputado Eduardo Luis 

Fuentes. 

 



Honorable Legislatura del Neuquén 
Dirección de Diario de Sesiones 

 

e-mail: diariosesiones@legislaturaneuquen.gov.ar 

 ... Señores diputados, esta situación de la Provincia a raíz del incumplimiento de 

Nación, hace presagiar un futuro muy incierto para todos los habitantes del Neuquén, no 

sólo quienes directamente están vinculados al Estado -por una relación de empleo 

público- sino para toda la comunidad que vive, actúa e invierte al ritmo que marca el 

Estado provincial. Por ello, esto no es un reclamo de un sector de la comunidad, de un 

partido político, aquí está en juego la supervivencia de miles de pequeñas empresas y de 

comercios, de la salud pública, la seguridad, etcétera, etcétera.  

 No nos podemos quedar callados ante esta verdadera injusticia de quienes borran con 

el codo lo que escriben con la mano; está en juego el futuro de una Provincia que se 

animó a proponer una forma de hacer política distinta y a ejecutar un gobierno que fue 

abierto a todas las inversiones que querían venir a este suelo provincial y que salió, a su 

vez, al mundo a buscar inversiones, atraerlas y a convencerlos de que esta Provincia 

privilegia la inversión y el respeto por la palabra empeñada. Creo que no es saludable, 

como se dijo en este Recinto, que la mejor manera de superar la coyuntura es apelar a 

aquel crédito que todavía está pendiente y que fuera aprobado por esta Honorable 

Legislatura en la gestión anterior; creo que ese no es el método... 

 

- Aplausos y manifestaciones de aprobación 

desde la barra. 

 

Sr. FERREYRA (MPN).- ... porque, señor presidente, debo decirle que a fuerza de pedir 

préstamos estamos en la situación en la que está este país. Muchas gracias, señor 

presidente. 

Sra. SAPAG (MPN).- Muy bien. 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Tiene la palabra el señor diputado Julio César José Falleti. 

Sr. FALLETI (MPN).- Señor presidente, Honorable Cámara, señores intendentes, 

señores presidentes de comisiones vecinales: cuál es en realidad el motivo principal de 

la sesión especial de hoy solicitada por el Bloque del Movimiento Popular Neuquino?... 

 

- Manifestaciones desde la barra. 

 

Sr. FALLETI (MPN).- ... Pido por favor, que la gente de la barra me preste atención, 

señor presidente. 

 

- Se retira el señor diputado Carlos Alberto 

Moraña. 

 

 … Hace algunos días atrás estuvimos justamente en este mismo Recinto hablando de 

las dificultades que atravesaba el gobierno de la Provincia por cuestiones financieras y 

económicas y hacíamos un fuerte hincapié en la coparticipación federal que es, quizás, 

una de las vertientes importantes que tienen los ingresos del Presupuesto provincial. 

Pero, no obstante eso, también dejé muy en claro en mi alocución que había deudas de 

Nación con Provincia pendientes y, asimismo, pactos fiscales federales firmados en su 

oportunidad que tenían que ver justamente con la situación financiera por la que hoy 

atraviesa el gobierno de la Provincia del Neuquén. ... 

 

- Se retira el señor diputado Osvaldo Raúl 

Ferreyra. 
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 ... La situación financiera del gobierno de la Provincia del Neuquén hoy se ve 

agravada, señor presidente, por una deuda -no coincido con el diputado preopinante de 

la bancada de la Alianza, que no es una deuda-. En realidad, el Fondo Fiduciario 

firmado en oportunidad entre el gobierno nacional a través de este Fondo que es una 

repartición del gobierno nacional y el Banco Nación y como garante de esto el gobierno 

nacional con el gobierno de la Provincia, es una deuda, es un compromiso de la Nación. 

La Nación consigue créditos baratos para refinanciar las deudas financieras de los 

gobiernos provinciales que adhirieron a este programa de salvataje financiero, que en el 

año 2000 tendió el gobierno nacional que, obviamente, el gobierno de la Provincia 

agradece, creo que fue una mano muy grande del gobierno nacional en los momentos 

difíciles por los que atravesaba el gobierno provincial, en donde habíamos hecho fuertes 

ajustes y contención del gasto público. Decía también el otro día que, lamentablemente, 

por distintas razones hubo una Ley de Emergencia económica-financiera y social, sin 

perjuicio de algunos puntos que tenían y tuvieron una gran discusión que era, en ese 

momento, la reducción del gasto público de la masa salarial. Creo que nosotros debemos 

plantear concretamente que la situación financiera y económica difícil que atraviesa el 

gobierno nacional y provincial es también por una deuda del Fondo Fiduciario que no 

ha llegado y que al día de la fecha todavía tenemos muchas dudas si el gobierno 

nacional va a hacer honor a esta deuda. ... 

 

- Se retira el señor diputado Aldo Antonio 

Duzdevich.  

 

- Reingresa el señor diputado Carlos Alberto 

Macchi. 

 

 ... Quería sintetizar mi discurso, señor presidente, el porqué justamente de un debate 

en la Cámara de Diputados, en el recinto de los representantes del pueblo de la 

Provincia del Neuquén respecto a un tema tan importante, como es el de los ingresos 

que tiene la Provincia del Neuquén a través de un fuerte aporte que hace la Nación, por 

medio de dos conceptos fundamentales, que son los aportes por coparticipación y los 

aportes por regalías. Si bien el segundo concepto es una participación porcentual sobre 

lo producido por la producción hidrocarburífera, implementada en una ley nacional, son 

ingresos que naturalmente distribuye el gobierno de la Nación y los fondos propios del 

gobierno provincial. ... 

 

- Reingresa la señora diputada Iris del Carmen 

Laurín.  

 

 ... Estimativamente el promedio de estos fondos, señor presidente, orillan los 

ingresos al cabo de un año en el orden de los mil millones de pesos. Ahora bien, uno de 

los temas que yo rescato, señor presidente y Honorable Cámara, en este debate, es que 

respecto al importante ingreso que tiene la Provincia y de destacar los fondos genuinos 

que ingresan a través de lo recaudado por el gobierno provincial, que en estos últimos 

meses ha sido récord en la Provincia y en el país; hago un análisis profundo de lo que 

significa el gasto del Estado o gasto público y a veces se confunde también con el gasto 

político. Pero quiero definir concretamente, señor presidente, el gasto del Estado, el 

gasto público que para todos los legisladores presentes creo que resulta un número y una 

proporción sobre los ingresos de la Provincia sumamente abultado; quizás, un número 

que los neuquinos, por ahí, no han tomado debida nota de lo que significan setecientos 
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millones de pesos para el Presupuesto provincial, que va destinado a todos los 

empleados públicos, incluidos los diputados de la Provincia del Neuquén. ... 

 

- Reingresa el señor diputado Carlos Alberto 

Moraña. 

 

 ... De manera que el gasto público que tiene como esencia fundamental el pago de los 

sueldos, también tenemos el pago de la coparticipación a los municipios y que ronda en 

el orden de los cien millones de pesos anuales; para el resto de los servicios públicos, 

andaría en el orden de los doscientos cincuenta, trescientos millones de pesos que, 

naturalmente, es lo que queda para los servicios de Salud, Educación, Justicia y 

Seguridad. ... 

 

- Reingresa el señor diputado Aldo Antonio 

Duzdevich.  

 

 ... Pero, fíjese una cosa; yo quería justamente hablar de un tema que no pretendo ser 

extenso pero me parece que la opinión pública provincial, los legisladores tenemos que 

analizarlo en el mejor sentido de lo que significa el gasto público en términos de los 

sueldos que está pagando la Provincia del Neuquén. ... 

 

- Se retira la señora diputada Mirta Elena 

Domene.  

 

 ... Ojo, aclaro, no quiero con este discurso ir en contra de nadie y menos de los 

empleados del Estado pero esa masa de sueldos que orilla los quinientos sesenta 

millones de pesos para el sector de la Administración Pública central, me refiero a Salud 

Pública, a Educación, a la Justicia, al Poder Ejecutivo y también al Poder Legislativo y 

me tomé, señor presidente, el trabajo de pedir al gobierno de la Provincia que me envíe 

un detalle de la liquidación de sueldos del mes de agosto para los treinta mil y pico de 

empleados del Estado provincial; en realidad, no me llegó toda pero me llegó una buena 

cantidad;... 

 

- Reingresa el señor diputado Osvaldo Raúl 

Ferreyra.  

 

 ... no pretendo ni personalizar ni dar nombres sino me parece que es oportuno el dar 

algunos importes de sueldos que cobran en la Administración Pública de la Provincia 

del Neuquén, que pagamos todos los neuquinos. Y bueno, con sorpresa, por ejemplo 

(revisando un tomo de planillas) en el sector Salud hay sueldos de seis mil novecientos 

pesos, de cinco mil doscientos pesos, de cuatro mil cuatrocientos o de cuatro mil 

cuatrocientos treinta y cinco con noventa y nueve, de cuatro mil cuatrocientos veintiséis 

con cuarenta y dos, de cuatro mil trescientos noventa y uno con noventa y ocho, de 

cuatro mil doscientos ochenta y siete; de cuatro mil doscientos ochenta y dos; de cuatro 

mil ciento noventa y dos con setenta y siete, de cuatro mil ciento sesenta y seis con 

diecisiete; de seguridad; de cuatro mil ciento quince con cuarenta y dos; sigo con el 

sector Salud, de cuatro mil ciento tres con ochenta y tres, de cuatro mil setenta y cuatro 

con cuarenta y uno. Después llega el sueldo del gobernador y del vicegobernador,... 
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- Se retira la señora diputada Adriana Elsa Rita 

Rivas.  

 

 ... después de casi veinte -en orden me refiero a importes-, el sueldo del gobernador 

de cuatro mil sesenta y tres con veinte y del vicegobernador de cuatro mil sesenta y dos. 

Y después seguimos con Salud, cuatro mil cuarenta y uno con veinticinco; cuatro mil 

cuarenta con cuarenta y uno, cuatro mil veintiuno con veinticuatro; tres mil novecientos 

ochenta y ocho con noventa y tres, y después entramos en el sector docente, en orden 

me refiero y voy en el orden de los importes brutos que se van a pagar seguramente a 

partir de mañana, así que se vayan quedando tranquilos los que todavía estaban 

pensando que no iba a haber en la caja de ahorro plata para mañana, va a haber, que se 

queden tranquilos. ... 

 

- Aplausos desde la barra. 

 

- Se retira el señor diputado Gabriel Luis 

Romero. 

Sr. FALLETI (MPN).- ... Les agradezco, no necesito que me aplaudan, esto es lo que 

hay que transmitirle a la gente.  

 Tres mil novecientos cincuenta y dos con cincuenta y tres, sector docente; y 

seguimos con Salud, tres mil novecientos cincuenta y uno con dieciséis, tres mil 

novecientos veinticinco con sesenta y cuatro; tres mil novecientos veintitrés con cero 

ocho; tres mil ochocientos noventa con once. Sigo y llegamos al ministro jefe de 

Gabinete: tres mil ochocientos sesenta y uno con sesenta, y cobran todos los ministros 

igual; tres mil ochocientos sesenta y uno con sesenta y después seguimos con Salud. 

Estos son prácticamente todos médicos, señor presidente, ya hice alguna averiguación 

en Salud Pública, tres mil ochocientos cuarenta con veintinueve, tres mil ochocientos 

cuarenta con treinta y uno. Y después venimos los diputados con tres mil ochocientos 

cuarenta, están los treinta y cinco diputados con el mismo importe, después sigue Salud 

Pública. ... 

 

 -Reingresa la señora diputada Mirta Elena 

Domene. 

 

 ... Es importante que usted sepa realmente y que sepa la sociedad neuquina lo que 

está cobrando un médico de los hospitales del Neuquén, del Sistema de Salud del 

Neuquén, son prácticamente todos full time y con horas naturalmente de guardia, con 

días de guardia: tres mil ochocientos treinta y cuatro con ochenta y cinco; tres mil 

ochocientos treinta y dos con noventa y seis; tres mil... 

 

- La señora diputada Alicia Gillone pronuncia 

palabras que no se alcanzan a percibir. 

 

Sr. FALLETI (MPN).- ... Sí doctora quédese tranquila, es con guardia. Tres mil 

ochocientos veinticuatro con cincuenta y tres; pero yo quiero saber en qué otra provincia 

cobran como están cobrando acá en tiempo y forma; tres mil ochocientos veintitrés con 

veintisiete; tres mil ochocientos diecinueve con treinta y uno, todos del sector de Salud, 

y siguen los de Salud, tres mil ochocientos uno con cero siete... 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Perdón, diputado, va a leer los treinta y tres mil, no? 
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- Risas. 

 

- Aplausos. 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Yo creo que a modo de ejemplo... 

Sr. FALLETI (MPN).- … voy por el cuarenta y uno, si tienen un poquito de tiempo, 

sigo. 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Si pudiera redondear su idea... 

Sr. FALLETI (MPN).- … Tres mil setecientos noventa y siete con noventa y tres, que es 

ya un sector, un empleado de la docencia neuquina; después tenemos en Vialidad, tres 

mil setecientos dos con cincuenta y ocho; Sistema de Salud, tres mil seiscientos setenta 

y ocho con sesenta y uno; tres mil seiscientos sesenta y siete con noventa y ocho. Acá, 

señor presidente, finaliza esta hoja con tres mil seiscientos cuarenta y dos con setenta y 

cinco y ya llevo más de cien cargos. Después tenemos sueldos del orden de los tres mil 

seiscientos, tres mil quinientos, tres mil quinientos sesenta y nueve con treinta y uno 

para el sector docente; tres mil quinientos sesenta y siete para el sector médico o el 

sector Salud; tres mil quinientos cuarenta y siete con setenta, también para el sector 

Salud; tres mil quinientos con cincuenta y nueve; ya bajamos a los tres mil quinientos 

para el sector docente, tres mil cuatrocientos cuarenta y cuatro con ochenta y cuatro para 

el sector médico, para el sector Salud; tres mil cuatrocientos cuarenta con cincuenta y 

seis, para la Subsecretaría de Salud; también para el sector Salud y termina esta hoja, 

cuarenta y cinco más, tres mil doscientos dos con dieciocho cobraría el último de esta 

hoja y ya vamos casi en doscientos cincuenta cargos. ... 

 

- Reingresa la señora diputada Adriana Elsa Rita 

Rivas. 

 

- Se retira el señor diputado Luis Ernesto 

González.  

 

 ... Bueno, en realidad, sería interesante leer todo esto, señor presidente, y acá el 

último que cobra en esta lista -deben ser más o menos unos, no sé, dos mil quinientos, 

tres mil- estaría en mil quinientos pesos de ingresos para todos los sectores de la 

Administración Pública. Seguramente acá y no quiero, insisto, ni ir en contra de los 

empleados del Estado sino quiero ir a favor de ellos y seguramente acá hay mucha gente 

que milita, simpatiza con distintos partidos o sectores políticos y sociales. Pero fíjese 

usted qué contradicción. Creo que también nosotros desde la Honorable Legislatura 

debemos dar la mejor imagen -como ya lo hemos hecho con una Legislatura austera y 

transparente-. En este sentido también utilizar este mismo criterio que tiene que ver, de 

alguna manera, con ir diciéndole a la gente lo que nosotros, los neuquinos, los que 

estamos en la función pública, los que cobramos y los neuquinos que están del otro lado 

del mostrador, los que pagan para que nosotros estemos sentados acá y, justamente, 

señor presidente, lo que propongo y esto lo hemos charlado en el día de ayer, en la 

Comisión de Legislación de Asuntos Constitucionales y Justicia, con el tema de la Ley 

número 5, que tenía que ver con la declaración jurada de los bienes, activos y pasivos 

que tenemos los funcionarios políticos y un proyecto de Ley que ha propuesto la 

Alianza... 

 

- Se retiran los señores diputados Héctor Ricardo 

Villar y Orlando Raúl Rostan. 
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 ... que es muy interesante, que tiene que ver prácticamente con todos los cargos no 

solamente políticos sino desde una jerarquía para arriba y esto es saludable para la 

democracia, para las instituciones y para la República que nosotros publiquemos todo el 

gasto público que la Provincia del Neuquén hace con sus empleados públicos, con los 

fondos que recibe de Nación y de la Provincia, es esto que hoy estamos discutiendo que 

son los ingresos que le corresponden a la Provincia por derecho propio. Pero fíjese 

usted, señor presidente, las contradicciones de todo esto; hablaba de los sueldos que 

cobran médicos, de los altos sueldos que cobran los docentes,... 

 

- Reingresa el señor diputado Héctor Ricardo 

Villar. 

 

 …de los altos sueldos que cobran funcionarios del gobierno, de Seguridad y no le 

quiero leer de los altos sueldos que cobran los funcionarios de la Justicia Me permite 

que le tire dos o tres?... 

 

- Manifestaciones de aprobación desde la barra.  

 

Sr. FALLETI (MPN).- ... No voy a dar nombres pero hay jueces de la Provincia del 

Neuquén, y éste es un dato viejo, es de antes del aumento, esto es de octubre del ’99; 

había jueces que cobraban nueve mil sesenta y ocho pesos con veintiún centavos, o 

funcionarios que cobraban siete mil seiscientos cuatro con sesenta y seis, ocho mil 

trescientos ochenta y dos con noventa y nueve, o funcionarios que cobraban -a ver 

donde está- nueve mil setecientos treinta y siete con cincuenta y uno, o funcionarios que 

cobraban... hay uno que cobra mucho, algo así como diez mil, nueve mil novecientos y 

monedas (buscando entre sus papeles), no lo encuentro pero creo que todos los que 

estamos acá presentes sabemos y hemos leído los altos sueldos... 

 

- Reingresa el señor diputado Gabriel Luis 

Romero. 

 

 ... que cobra la Justicia. Pero la contradicción, señor presidente, es que frente a todo 

gran gasto que tiene el Estado provincial en los distintos rubros, hoy tenemos reacciones 

sociales que obviamente son atendibles, lógicas, conflictos que, de alguna manera tienen 

su significado y su razón. ... 

 

- Se retira el señor diputado Manuel Vera 

García. 

 

 ... Educación, retiro y movilización hoy; hay un calendario, no sé si usted está al 

tanto que ya empezó la semana pasada y sigue ésta; retiro y movilización de Educación; 

los motivos son acompañar a los estudiantes secundarios por la Ley Federal de 

Educación, por apoyo a la Universidad Nacional del Comahue y bueno, hay que salir a 

la calle y hay que dejar las aulas, hay que dejar de estudiar y hay que dejar de lado la 

educación para ver qué hacemos y hasta dónde nos llevan cuando sacan a los chicos a la 

calle, adónde nos llevan. … 

 

- Reingresa el señor diputado Orlando Raúl 

Rostan. 
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 ... Salud Pública, creo que hay paro y movilización para mañana jueves todo el día. 

Entonces me pregunto, hicimos una o dos nuevas salas de operaciones que se exigían y 

que eran necesarias en el Hospital Central Castro Rendón, que se invirtieron más de un 

millón y medio de dólares en...  

 

- Se retira el señor secretario de la Honorable 

Cámara, contador Manuel María Ramón 

Gschwind. 

 

VARIOS SEÑORES DIPUTADOS.- Quirófanos. 

Sr. FALLETI (MPN).- ... quirófanos, señor presidente, y porque los azulejos no eran los 

que pedían los profesionales especialistas en el tema, se acuerda? que cobran algunos 

como seis mil novecientos veinte con ochenta y nueve; ahora, no fueron capaces de 

decir cuando estaban terminando los quirófanos miren, esos azulejos no porque sino no 

vamos a poder abrir los quirófanos. Creo que el negocio o en todo caso la solución la 

están dando por otro lado, que no es justamente por lo que pagamos todos los neuquinos 

porque a este doctor se le paga, además de las horas de guardia, un buen salario básico, 

como a todos los médicos de Salud de la Provincia. Bueno, el gremio sigue tirando de la 

soga y dice que si no pagan el día viernes... 

 

- Se retira la señora diputada Rita Josefina 

Santarelli. 

 

 ... vamos al paro general y se va todo a la... Ahora yo me pregunto, le pregunto a los 

dirigentes del CTA, ATE, SEJUN...  

 

- Se retira el señor diputado Gabriel Luis 

Romero. 

 

 ... y todo eso, por qué no miramos, en todo caso, lo que está pasando acá cerquita, 

nomás? Por qué no nos ponemos a pensar a ver de qué manera podemos evitar estos 

conflictos que la mayoría son armados y que tienen sin duda sentidos políticos y 

gremiales que, en definitiva, después no sabemos cómo pararlos... 

 

- Reingresa el señor diputado Carlos Antonio 

Asaad. 

 

 ... y que, en definitiva, esto es lo mismo, señor presidente, que pensar que si se nos 

quema la manzana, nuestra casa no se va a quemar. Cuando hago estas reflexiones con 

ejemplos, como decía el otro día de la inundación, de poner una defensa, porque cuando 

viene una inundación se inunda y se inunda todo, no hace una curvita el agua porque 

está mi casa. Me parece que en esto y adonde yo quiero llegar, señor presidente, y hablo 

en términos políticos, por eso no quería abusarme justamente de conseguir la 

información del gasto público que se paga en sueldos sin identificar a nadie sino 

también hacer reflexionar a los médicos, a los docentes y a los directores de escuela.  

 Hoy escuchaba por la mañana en la radio, a una madre preocupada porque le habían 

firmado en el cuaderno de comunicaciones un pedido para estas marchas de educación 

que le manden un peso para la Trafic y que le estaba pidiendo autorización a la madre o 

al padre para que le den permiso al hijo para una marcha de los secundarios, y quién 
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firmaba la nota? un alumno.Y, dónde está usted? le decía el locutor; y mire, yo estoy en 

la dirección del establecimiento, decía esta mujer; y qué le está planteando al director?; 

y justamente, le estoy planteando a ver qué autoridad hay en la escuela para que autorice 

semejante y tamaña barbaridad que un alumno firme una comunicación y encima pida 

plata para movilizarse en una Trafic para una marcha de la educación.  

 Entiendo, señor presidente, que la educación es un gran tema y que lo vamos a 

resolver en esta Honorable Legislatura pero lo vamos a resolver con los tolerantes, no 

con los intolerantes; lo vamos a resolver con los que quieran crear y formar... 

 

- Aplausos desde la barra. 

 

- Reingresan los señores diputados Gabriel Luis 

Romero y Manuel Vera García. 

 

Sr. FALLETI (MPN).- ... una provincia en serio; y creo que está en el ánimo -y recién 

escuchaba atentamente al señor diputado, presidente de la bancada justicialista- de crear 

un proyecto de gobierno en serio, de un lado o del otro, de la izquierda o de la derecha, 

que nosotros en la Provincia del Neuquén lo tenemos; tenemos un proyecto de gobierno, 

un proyecto económico y un proyecto de desarrollo que, naturalmente, por el momento 

no lo vamos a proyectar a nivel nacional pero lo tenemos guardado. 

 Señor presidente, Honorable Cámara, creo que con esto concluyo por el momento 

mis palabras y pongo a consideración el proyecto de Resolución que se encuentra en 

Secretaría con el número 4525, expediente D-241/01 para que sea considerado y votado 

favorablemente por esta Honorable Cámara. Muchas gracias, señor presidente. 

 

- Se retira la señora diputada Yolanda Figueroa. 

 

- Reingresa el señor secretario de la Honorable 

Cámara, contador Manuel María Ramón 

Gschwind. 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Previo a dar lectura al proyecto de Resolución, tiene la 

palabra el señor diputado Raúl Esteban Radonich. 

Sr. RADONICH (ALIANZA).- Señor presidente, Honorable Cámara. En primer lugar 

quiero dejar perfectamente aclarado que no compartimos esta visión o esta concepción 

recientemente explicitada, donde pareciera que todos los problemas de la Provincia del 

Neuquén o, fundamentalmente, los que hacen a las finanzas públicas, a cuestiones 

fiscales, sean generados por los trabajadores de la Salud y por los trabajadores de la 

Educación; en todo caso, reconocemos que el Sistema... 

 

- Se retira el señor diputado Orlando Raúl 

Rostan. 

 

 ... de Salud de la Provincia del Neuquén y le reconocemos al partido provincial los 

méritos que ha tenido en la implementación de este Sistema de Salud a lo largo del 

tiempo y que hoy, lamentablemente, está afrontando varios problemas que tienen que 

ver también con el financiamiento pero no solamente con eso. Reconocemos los méritos 

que ha logrado en el transcurso del tiempo pero no creemos, repito, que sean los 

trabajadores de la Salud o de la Educación los causantes de los desequilibrios fiscales 

que tiene la Provincia del Neuquén. 
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 En esta sesión se han vertido numerosos y diversos conceptos de profundidad 

diferente pero conceptualmente, me parece, señor presidente, que hay dos cuestiones 

que se han planteado con mucha diferenciación y que, en definitiva, es una 

diferenciación analítica que es el tema de la Nación y el tema de la Provincia. Creo que 

para no generar o no plantear categorías de análisis erradas, me parece que al hablar del 

concepto de Nación, tenemos que diferenciarlo de lo que son los gobiernos; creo que el 

concepto de Nación es, para muchos argentinos, un concepto muy caro, un anhelo muy 

profundo que básicamente -o para muchos argentinos- es el anhelo de una Nación con 

autonomía decisional, con justicia social, con equidad, con libertad y dignidad en cada 

uno de sus habitantes. Este es un concepto de Nación que ha transcurrido a lo largo de 

toda la historia argentina y que en ese transcurso ha generado o ha causado muchos 

sacrificios, muchas luchas, muchos dolores.  

 Por mi parte, y por parte del Bloque de la Alianza, queremos mantener y seguir 

peleando y defendiendo ese concepto de Nación tan caro -vuelvo a repetir- para muchos 

argentinos. Creo que hay que plantear la diferencia con los que son los gobiernos 

transitorios o que, coyunturalmente, tienen la responsabilidad de administrar el Estado 

nacional y cómo en esos gobiernos también operan tramas del poder con actores 

políticos, económicos y sociales que son los que definen las grandes decisiones que 

hace mucho tiempo viene sufriendo la gran mayoría del pueblo argentino. Esta es una 

historia, si queremos ser más precisos y tenemos la responsabilidad de serlo para 

analizar las causas que no empiezan con este gobierno, al cual nosotros -desde esta 

bancada- le hemos planteado críticas y es más, el anterior proyecto de Declaración, 

señor presidente, surge como iniciativa de este Bloque, donde reclamamos el respeto a 

todos los acuerdos financieros y, fundamentalmente, en lo que hace a la coparticipación 

federal. ... 

 

- Se retira el señor secretario de la Honorable 

Cámara, contador Manuel María Ramón 

Gschwind. 

 

 ... Este Bloque asume con responsabilidad sus compromisos como el compromiso en 

esa plataforma que se leyó y que seguimos reivindicando, y por lo cual estamos acá y 

hemos acordado en esta sesión porque no somos “levanta manos” de ningún gobierno 

acríticamente; en todo caso, levantamos la mano para defender los compromisos 

asumidos con el pueblo neuquino que nos votó, ése es nuestro compromiso y si tenemos 

que enfrentar por estas cuestiones al gobierno nacional, lo vamos a hacer porque 

tenemos la responsabilidad y el compromiso asumido en ese sentido y no es la primera 

vez que lo hacemos. ... 

 

- Reingresa el señor diputado Orlando Raúl 

Rostan. 

 

 ... Decía, señor presidente, que no empieza con este gobierno ni tampoco empieza 

diez años atrás; el drama argentino se instala a partir de la dictadura militar; corrijo, de 

la dictadura cívico militar porque ahí hubo participación de sectores civiles, 

económicos, que terminaron modelando este país, que cimentaron las bases para esta 

estructura económica y social que hoy está sufriendo la inmensa mayoría del pueblo 

argentino. ... 
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- Reingresa la señora diputada Beatriz Nilda 

Etman. 

 

 ... Entonces, no hablemos de categorías que a veces, si no profundizamos, quedan en 

una especie de concepto fantasmagórico pero que no precisan a estos actores 

económicos, sociales y políticos que siguen trabajando en la consolidación de este 

proyecto que hoy está generando los dramas y penurias que sufren no sólo esta 

Provincia sino el conjunto de las provincias. Porque si tenemos que hablar de 

centralismo, de federalismo, hay que precisar quiénes se han visto beneficiados con esta 

matriz, porque hablar de los intereses de la macrocefalia nos obliga a precisar quiénes 

son los beneficiarios de esos intereses, quiénes se han beneficiado con el 

endeudamiento, con la primera etapa que se cumple con el endeudamiento que sufre 

este país y la segunda etapa, que fue la descapitalización de este país en el remate de sus 

empresas; cuáles fueron los intereses económicos que se ven beneficiados; hay actores 

con nombres y apellidos, grupos económicos concentrados, los poseedores de la deuda, 

los intereses financieros, ese es el grupo minoritario pero de inmenso poder que ha 

modelado la Argentina de estos últimos veinticinco años, señor presidente. 

 Entonces, si hablamos de categorías generales, me parece que estamos diluyendo 

responsabilidades o no queremos definirlas por temor a tocar algún interés compartido.  

 Vuelvo a repetir, esta conformación del país no la generó un concepto tan etéreo 

como la Nación, la generó un grupo de sectores, actores económicos y sociales con 

nombres y apellidos y que siguen -repito- operando y beneficiando, beneficiándose y 

expoliando nuestros recursos y nos dejan las migajas para que nos enfrentemos entre los 

argentinos, para que entre los mismos neuquinos terminemos enfrentándonos, como la 

comunidad de Zapala o la comunidad del norte de nuestra Provincia.  

 Esta es la realidad,... 

 

- Reingresa la señora diputada Yolanda 

Figueroa. 

 

 ... señor presidente; si no alcanzamos a perforar esta primera ficción que nos quieren 

vender con complicidades mediáticas también de medios de comunicación -a veces-, no 

alcanzamos a ver la profundidad del drama argentino y nos vamos a seguir peleando, 

como muchas veces, a lo largo de la historia se reprodujo la pelea interna y terminaron 

siempre beneficiándose los de afuera. No es la primera vez que pasa, señor presidente, y 

es por eso que hoy estamos repitiendo este espiral de la historia, es como el mito del 

eterno retorno, lo seguimos repitiendo y, lamentablemente, nunca terminamos de 

aprender las enseñanzas finales. 

 No es solamente un problema de coyuntura -como se dijo-, es un problema de 

estructura que se redefinió a partir del ’76, donde se cambia un modelo de país de 

industrialización sostenida, con ventajas y desventajas, con aciertos y errores pero que 

había generado una Argentina socialmente integrada; una Argentina que se diferenciaba 

del resto de América Latina por su estructura social, por su movilidad social, porque 

había escuela pública, educación y salud pública, porque la gran mayoría de nosotros 

pudimos acceder desde hogares humildes, de trabajadores a la educación superior. Ese 

era el país que se modificó a partir del ’76. Entonces, no es un problema de coyuntura, 

es un... 

 

- Se retira la señora diputada María Teresa Edit 

Berbel. 
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 ... problema de estructura y donde los que instrumentaron la deuda externa 

pergeñaron la herramienta que hoy nos sigue atormentando, no solamente por el pago de 

sus servicios sino porque la fuga de capitales que se escondió y se instrumentó a través 

de la deuda y de la privatización de los servicios y de las empresas públicas con los 

privilegios que les permitieron los contratos de concesión, con los mercados cautivos 

del conjunto de la sociedad argentina que le permitieron tarifas de servicios de 

privilegios, continuó drenando las riquezas de la sociedad argentina. ...  

 

- Reingresa el señor diputado Luis Ernesto 

González. 

 

 ... Estos son los problemas de estructuras que, lamentablemente, la dirigencia política 

en su conjunto no se anima a discutir y a plantearlos en una agenda para empezar a 

instrumentarla y nos vamos en las competencias electorales con fuegos de artificios que 

terminan disimulando esta realidad, señor presidente. Si esta dirigencia política en su 

conjunto no se anima a discutir la deuda externa, no se anima a discutir una reforma 

impositiva en serio que permita cobrarle a los poderosos (golpeando su banca), a los que 

más tienen, a los que tienen realmente que aportar como pasa en cualquier país del 

sistema capitalista, en los países exitosos que tienen una recaudación de impuestos en 

términos progresivos, el que más tiene es el que más paga y no como pasa actualmente, 

que el que menos tiene es el que más paga con la imposición, con la participación que 

tienen los impuestos indirectos en la masa tributaria. No nos animamos a discutir estos 

temas, a encararlos con la profundidad que se merecen. ... 

 

- Aplausos desde la barra. 

 

- Reingresa la señora diputada María Teresa 

Edit Berbel.  

 

Sr. RADONICH (ALIANZA).- ... Estos son los temas de fondo, señor presidente, estos 

son los temas que están en el escenario político nacional y a través de esto se 

instrumentan las desigualdades regionales, la desaparición de las economías regionales, 

el desinterés hacia las provincias y esto pone en riesgo, incluso, hasta nuestra identidad 

e integridad como país, como Nación. Esto es lo que hace a la cuestión nacional, esto es 

lo que hace al gobierno nacional que no ha respondido, que no ha sido ejecutor de los 

compromisos que asumió con la sociedad argentina y que se plasmaron en la “Carta a 

los argentinos” y eso es lo que también nosotros le reclamamos.  

 Pero también, señor presidente, a fuerza de ser honestos, tenemos que reconocer la 

realidad provincial que tiene que ver con dos aspectos que están asociados: por un lado, 

la cuestión que hace a las finanzas públicas; y por otro lado, una cuestión que tiene que 

ver con su estructura económica, la ausencia de una matriz productiva y la importancia 

que tiene la matriz extractiva que no hemos podido hasta el presente superarla, más allá 

de intentos más o menos acertados pero no hemos podido salir de esta dependencia de 

una matriz esencialmente extractiva. ... 

 

- Se retira el señor diputado Constantino 

Mesplatere. 
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 ... Entonces digo, en el tema de las finanzas públicas de la Provincia, el problema no 

empieza hoy, señor presidente; en todo caso, hoy se ve agravado por el incumplimiento 

que hace el gobierno nacional. 

 Los problemas empiezan desde mucho antes, los problemas centrales son el 

endeudamiento y el déficit y esto se viene arrastrando desde hace mucho tiempo: al 

31/12/95 la deuda del Tesoro y la pública era, señor presidente, de doscientos ochenta 

millones; cuando asumió ese gobierno, la deuda del Tesoro y pública rondaba los cien 

millones de pesos. Al generarse el cambio de gobierno, la deuda al 31/12/2000 era de 

setecientos dieciséis millones, señor presidente; al 30/06/2001 la deuda pública y la del 

Tesoro es de setecientos noventa y tres millones de pesos. Entonces, estos problemas 

vienen de arrastre, el déficit es estructural. El 1 de diciembre de 1995, el entonces 

gobernador Jorge Sobisch admite que se va dejando un déficit estructural de entre doce 

y quince millones de pesos mensuales, muestro (levantando unos papeles en alto), 

vamos a hablar con la mayor profundidad posible, porque de esto depende que podamos 

encontrar salidas que puedan en el marco de generar acuerdos, consensos, de no evitar 

discusiones porque no hay que evitarlas, al contrario, profundizarlas si es necesario con 

el mayor rigor técnico pero buscando encontrar acuerdos y evitar confrontaciones 

estériles. ... 

 

- Reingresa el señor secretario de la Honorable 

Cámara, contador Manuel María Ramón 

Gschwind. 

 

 ... Entonces, estos temas, señor presidente, no los podemos esconder, no los podemos 

dejar subyacentes porque son, en definitiva, cuestiones que hacen a la estructura de las 

finanzas públicas de la Provincia y que vienen de arrastre, que se ven agravados por tres 

años de recesión y por los incumplimientos del gobierno nacional; el problema no es a 

fuerza -como dijo un diputado- de pedir o de gestionar endeudamiento nacional. Acá en 

la Provincia también se ha recurrido permanentemente al endeudamiento y esto nos dejó 

profundamente condicionados.  

 Señor presidente, nuestro Bloque -como decía anteriormente- adhiere a este proyecto 

y vuelvo a repetirlo, por una profunda convicción de reclamar lo que por derecho nos 

pertenece, con la profunda convicción que nos da el honrar los compromisos asumidos 

con la sociedad neuquina en nuestra campaña electoral, haciendo honor a esos 

compromisos pero también planteándole con toda honestidad al gobierno provincial, 

con la mayor sinceridad, en la búsqueda de acuerdos, de entendimientos que permitan 

superar esta situación de crisis que -repito- no es coyuntural sino que tiene causas 

estructurales profundas, sabiendo que discrepando con la mayor honestidad intelectual 

con el mensaje elevado por el señor gobernador, donde habla de la situación de 

equilibrio financiero, esta situación no se logró, el déficit cero no se logró. Casualmente, 

hace muy poco, el lunes de la semana pasada el diario Clarín informaba acerca de las 

cuatro provincias que habían logrado el déficit cero, en función de los datos obtenidos 

de la Subsecretaría de Hacienda, que estas provincias eran Tierra del Fuego, San Luis, 

Santiago del Estero y la Ciudad Autónoma de Buenos Aires; estos eran datos aportados 

por el diario Clarín. Pero sí acordamos con el señor gobernador de no acudir a 

enfrentamientos mediáticos, en todo caso poner todos estos temas en la mesa de 

discusión y abordarlos -repito- con la profundidad y seriedad que merecen y tratar de 

dejar estos discursos confrontativos. Acá se han vertido discursos confrontativos y me 

preocupa, señor presidente, y es una contradicción que, por un lado apelemos a un 

concepto de unidad, a la necesaria búsqueda de la unidad y por el otro peleándonos 
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internamente o auspiciando confrontación. Creo que si auspiciamos estas 

confrontaciones, el objetivo de unidad se va a ver seriamente resentido, y obviamente, 

nos vamos a debilitar en esta pelea por el reconocimiento de nuestros derechos, que no 

son los derechos de un partido político en especial sino del conjunto de la sociedad 

neuquina. Muchas gracias, señor presidente. 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Gracias, diputado. 

 Tiene la palabra la señora diputada Alicia Gillone. 

Sra. GILLONE (ALIANZA).- Gracias. Señor presidente, señores diputados, con la 

pertinencia del caso y sabiendo que estamos presentes en esta sesión especial por los 

motivos que nos reúne, parece casi un exabrupto que yo pida la palabra para lo que voy 

a decir, después de haber hablado el diputado de nuestra bancada con los fundamentos 

que dio sobre los temas de la deuda y después de haber escuchado al presidente de mi 

Bloque, con quien comparto totalmente el marco general y particular y las reflexiones 

que hace sobre la grave situación provincial y nacional que tenemos. 

 No me voy a salir de ese contexto pero no quiero dejar pasar esto porque dejar pasar 

significa no dar toda la importancia de las palabras que es justamente lo que un día nos 

dijo el presidente de esta Honorable Cámara. Señores diputados, cuando empezamos 

está sesión, me preguntaba, señor presidente, muchas veces si no entramos en violentas 

contradicciones entre nosotros cuando queremos el consenso, buscar acuerdos, seguir 

adelante, a lo que ustedes, muchas veces el Bloque del Movimiento Popular Neuquino 

nos demanda y nos pide en estos difíciles lugares donde respondiendo a los mandatos 

del pueblo del Neuquén unos son oficialistas y otros somos oposición pero no para 

oponernos porque sí. Me pregunto si a veces en los discursos de aquí adentro no 

entramos gastando a las palabras en las contradicciones que tenemos y me parece que es 

por falta de rigurosidad. Concretamente, yo no voy a dejar pasar, y ojalá quede en el 

registro de nosotros, no sólo en el Diario de Sesiones, lo que se ha agraviado 

gratuitamente a dos sectores fundamentales en la vida y en las instituciones del Estado 

neuquino, cuales son Salud y Educación.  

 Con respecto a salud, me parece inapropiado, que recorta el profundo análisis de esa 

agenda que decía el diputado que me precedió en el uso de la palabra que nos podríamos 

dar, por ejemplo, la agenda de Salud o de Educación, porque en la agenda de Salud 

cuenta mucho más para no entrar también en la lógica del mercado. Hablar de si alguien 

gana seis mil novecientos o gana cuatro mil cuando el conjunto del Sistema de Salud 

sabemos positivamente desde el subsecretario de Salud para abajo se está sosteniendo y, 

fundamentalmente, con médicos, enfermeras, auxiliares y trabajadores de los hospitales 

con un enorme esfuerzo que no desconoce absolutamente nadie que esté en el nivel 

central, no alcanzan los especialistas y yo le pido al diputado del Movimiento Popular 

Neuquino que se refirió a este solo aspecto, que se pregunte, cuando un par de su 

Bloque alude elogiando a la situación materno-infantil que el sector Salud lleva 

adelante, si no se da cuenta que para llegar a una tasa de un dígito se necesitan 

fuertísimos compromisos y esfuerzos para hacerlo, lo que no siempre puede garantizarlo 

el sector Salud porque va mucho más allá de él; si no se da cuenta que hay muchísimos 

chicos en la Provincia del Neuquén que en años posteriores, al menor de un año que no 

pueden ser totalmente atendidos -cuando son adolescentes menos- y que el Sistema de 

Salud tiene que cubrir, tiene que cubrir... 

 

- Manifestaciones de desaprobación desde la 

barra. 
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Sra. GILLONE (ALIANZA).- ... Esta es otra de las molestias, que no se escuche, nos 

tenemos que escuchar más. ... 

 

- Manifestaciones de desaprobación desde la 

barra que no se alcanzan a percibir. 

 

Sra. GILLONE (ALIANZA).- ... Yo también. ... 

 

- Manifestaciones de desaprobación desde la 

barra. 

 

Sra. GILLONE (ALIANZA).- ... Entonces, señor presidente, lo que yo digo, por favor 

cuando se tienen análisis parciales queriendo direccionar con que Salud es la 

responsable de todos los males, sus trabajadores, más allá de que sus dirigentes estén en 

la puerta de hacer un paro, que lo podemos analizar para ver si estamos a favor, en 

contra y en qué contexto, lo que no es justo es que quede flotando en el Recinto que 

esos sueldos que parecen escandalosos sean ciertos porque, le pediría al diputado que 

averigüe la cantidad de guardia, el promedio de edad de quienes hacen guardia en el 

Hospital Neuquén y si llegan a esos sueldos, no me parece lo central y si hay 

irregularidades, veámoslas. Pero llegar a analizar e insinuar que el responsable de Salud 

es el responsable caprichoso de que un azulejo de un quirófano, con todo lo que alteró al 

sistema, los años en que Obras Públicas no terminó esos quirófanos, ocupado la semana 

pasada por el director del Hospital y avalado por el subsecretario, es no tener el rigor 

que tenemos que tener en las palabras. Llamo a la reflexión en este sentido, nosotros 

tenemos el espacio de la Comisión donde analizamos estas cosas profundamente, nadie 

duda del Sistema de Salud pero yo le pido al señor diputado del Movimiento Popular 

Neuquino que así como menciona lo que menciona, averigüe y se pregunte si alcanzan 

los especialistas de Salud Mental, por ejemplo, cuando muchos chicos se están yendo a 

internar afuera, costándole mucho a la Provincia porque no hay dónde internarlos. 

Entonces, frente a estas contradicciones que creo que son para análisis más detallados y 

para eso tenemos espacios grandes en Comisión para hacerlo, yo no quería dejar pasar 

casi como un desagravio para los trabajadores del Sistema de Salud y Educación porque 

me parece que al no poner rigurosidad a las palabras que los diputados, cuando estamos 

en el Recinto, es nuestro instrumento de análisis y de convencimiento recíproco era 

fundamental plantearlo. Parecía un exabrupto porque veníamos del tema general de 

deuda y problemas financieros pero también cometeríamos una deuda si habláramos, 

perdóneme señor diputado, con tanta liviandad sobre lo que hace a la Salud del Neuquén 

y de todos los neuquinos. Nada más, señor presidente. 

 

- Manifestaciones de desaprobación desde la 

barra. 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Tiene la palabra el señor diputado Julio César José Falleti. 

Sr. FALLETI (MPN).- Gracias, señor presidente. No quiero entrar a polemizar con la 

diputada que me antecedió en el uso de la palabra y la falta de rigurosidad o no en la 

información que vertí de acuerdo a los datos que, insisto, los vamos a tener todos los 

diputados y toda la sociedad neuquina los va a saber, respecto a lo que cobran en esa 

masa salarial de quinientos sesenta a quinientos noventa millones de pesos que vamos a 

terminar pagando los neuquinos a fin de año que, insisto, cuando comencé mi alocución, 

señor presidente, no quería esto cuando me iba a referir al detalle de los sueldos por el 
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cual me había impuesto de esta información, no quería ni agraviar a nadie y en especial 

a todos los empleados del Estado provincial pero... 

 

- Se retiran los señores diputados Eduardo 

Correa y María Teresita Acosta. 

 

 ... naturalmente salió la vena corporativa. No quería hacer alusión en especial y en 

particular a ningún sector, sino simplemente quería hacer mención a los sueldos 

importantes que los neuquinos pagamos a todos aquellos profesionales y no 

profesionales que atienden los distintos sectores y los distintos servicios públicos que 

por facultades o, en todo caso, por deberes que nos instituye la Constitución provincial 

lo tenemos que hacer desde nuestro Presupuesto y, sin duda, que tenemos problemas 

estructurales y financieros acuciantes que de alguna manera tenemos que solucionar 

dentro del marco del consenso y la paz social. También tenemos que decir que gracias al 

Presupuesto de la Provincia, todos los años invierten más de mil millones de pesos en 

profesionales, en especialistas, en enfermeros, en policías y también en diputados. Creo 

que hablar de rigor y menospreciar de alguna manera o actuar con ligereza en defensa 

de un sector... 

 

- Se retira el señor diputado Eduardo Adrián 

Carbajo. 

 

 ... es la gran contradicción. Entonces, no quiero entrar en polémica, acepto el reto del 

presidente del Bloque de la Alianza de hablar justamente de los temas que nos 

preocupan a los argentinos, que no tienen nada que ver los neuquinos en todo esto 

porque jamás hemos gobernado la Nación, tenemos posibilidad de hacerlo pero creo que 

es importante este debate que nos debemos los neuquinos y los argentinos de ver cómo 

salimos de este fangal, de esta siesta, de esta lamentablemente situación económica, 

financiera y política que tampoco es culpa nuestra y aprovechar este recambio a partir 

del 10 de diciembre de este año para que los nuevos diputados y senadores analicen con 

profundidad no solamente a ver cómo se conforma la deuda externa sino quiénes son los 

responsables y seguir adelante con las investigaciones en los distintos institutos, 

organismos, dependencias y Poderes del Estado que quizá con buen tino comenzó el 

vicepresidente de la República en su momento y que lamentablemente nos dejó. Me 

parece que es importante que todos estos temas los debatamos en este medio, en este 

Recinto, en este espacio en la Provincia del Neuquén y también transmitirles a quienes 

deleguemos nuestro poder del voto lo que tienen que hacer a nivel nacional, no hacer 

componendas, no tranzar y no hacer arreglos para de alguna manera caer en lo de 

siempre, en los partidos minoritarios o las pobres provincias o regiones o las economías 

regionales que terminan siendo postergadas porque las grandes provincias: Buenos 

Aires, Santa Fe, Córdoba y Capital Federal son las que tienen la mayoría de los votos y 

las que han definido la política durante más de cien años en la República Argentina. No 

creo que haga falta desagravios para el sector médico, para el sector de Salud, creo que 

nosotros desde el Movimiento Popular Neuquino hemos hecho quizás una gran 

inversión durante estos cuarenta años de gobierno en la Provincia del Neuquén y los que 

seguirán para que la Provincia siga fortaleciendo su Sistema de Salud, genere un nuevo 

Sistema Educativo que creo que va a salir también de esta Honorable Legislatura -como 

lo dije hace un momento atrás-. Me parece que es también importante debatir todos 

estos temas en los medios y en los ámbitos que corresponden y éste es un ámbito y no 

traje a colación el tema de lo que cobra...  
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- Reingresa el señor diputado Eduardo Adrián 

Carbajo. 

 

 ... un médico, un docente, un director de escuela o un empleado de Vialidad porque 

me parece que todos los neuquinos debemos saber dónde van los destinos de los fondos 

de la Provincia que aportan todos los neuquinos y la Nación por aquello que los 

impuestos nacionales nos pertenecen por derecho, a ver dónde van destinados porque el 

gasto salarial es importante y creo que más que un gasto es una inversión a la cual 

nosotros tenemos que tener y poner mucha atención. Gracias, señor presidente. 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Si me permiten los señores diputados, deseo hacer uso de 

la palabra vinculado al tema. 

 

- Asentimiento. 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Gracias. Con relación al reclamo que está haciendo la 

Provincia, que es el punto que nos ha convocado, quería precisar respecto a algunas 

cifras. Las provincias argentinas como quedó dicho, fundamentalmente las que nos 

hemos incorporado al final de la década del ’50 como provincias a la Nación, en 

realidad hemos sido siempre consideradas -en mi opinión- como...  

 

- Se retira el señor diputado Héctor Ricardo 

Villar. 

 

 ... provincias de cola o será porque la mayoría somos de la Patagonia, La Pampa 

incluida, sacando Chaco y la antigua provincia de los Andes que un poco antes se 

separó y generó la Provincia del Noroeste. ... 

 

- Reingresa el señor diputado Eduardo Correa. 

 

 ... Pero digamos, nuestra incorporación se ha hecho a su vez a un conjunto de 

provincias argentinas viejas que decidieron integrar la Nación y que en realidad la 

primera actitud de este centralismo que se transformó en macrocefalia, la primera 

actitud discordante fue la de la Provincia de Buenos Aires y nosotros con la 

organización política que nos hemos dado de bipartidismo que se ha ido dando así, en 

realidad, lo que hemos hecho es que esta macrocefalia se haya visto fortalecida porque 

tanto Buenos Aires como después las otras dos provincias grandes como son Santa Fe y 

Córdoba, han generado en el Congreso de la Nación bloques políticos que responden 

fundamentalmente a los intereses de estas provincias. Cuando nos incorporamos desde 

el interior, desde las provincias más pequeñas -como es el caso de la nuestra- al 

Congreso de la Nación con nuestros representantes, la posibilidad de transformar esta 

Argentina se debilita porque es muy difícil votar en contra de bloques mayoritarios. Esta 

es una realidad incontrastable, lo hemos visto, he sido testigo particularmente en 

oportunidad de la reforma de la Constitución nacional, a la que asistimos en ese 

momento con muchas expectativas, de que aquellos temas que no estaban incluidos en 

el Pacto de Olivos pudiesen ser tratados de tal manera de revertir un poco esta tendencia 

y el tema era de la competencia federal, era el de decir bueno, este tema si logramos 

sobreponernos...  
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- Se retira el señor diputado Osvaldo Raúl 

Ferreyra. 

 

 ... y salirnos de las camisetas partidarias de los dos partidos nacionales importantes. 

En ese momento el FREPASO era un partido que todavía no modificaba las posiciones 

de los grandes partidos nacionales; si nosotros logramos esto es probable que logremos, 

a partir de ahora, una armonía en el desarrollo del país, un crecimiento diferente. Por 

eso, la máxima que se logra es establecer que antes del 31 de diciembre del ’96 íbamos 

a discutir una Ley de Coparticipación Federal. Me acuerdo en mi última intervención en 

la Convención Constituyente que aventuré, que dudaba que nos fuéramos a reunir para 

discutir esto antes del 31 de diciembre del ’96, del ’98, del ’99 y antes del 2000; 

lamentablemente, no me equivoqué pero no era difícil predecir esto, porque en realidad 

nuestra historia está hecha sobre esta base y la transformación del país va a ser muy 

difícil desde nuestras propias individualidades, porque la Provincia del Neuquén es el 

uno setenta por ciento en la coparticipación federal lo mismo que tiene Chubut, creo que 

el uno punto setenta, Río Negro el dos cero dos y La Pampa el uno ochenta y siete. 

Nosotros que somos la tercera parte del país en términos políticos; porque estos mismos 

porcentajes son los que dan con los diputados, no con los senadores pero con los 

diputados entonces se genera el cambio con los representantes del pueblo. Sin embargo, 

no hemos podido. En realidad, Nación nos condiciona en todo sentido, el manejo del 

poder del gobierno nacional e insisto también, comparto que no hay que confundir el 

gobierno con la Nación pero algo pasa porque los sucesivos gobiernos en este tema del 

reparto de la torta o de la visualización del país en relación inversa a las distancias, por 

lo menos o a las publicaciones para que tengamos una armonía de crecimiento, se da 

con sucesivos gobiernos, no tiene que ver con este, con unos o con otros. En realidad, 

los orígenes de los presidentes es porque los presidentes terminan pensando o terminan 

condicionados por las grandes presiones de los centros del poder que son los 

económicos, que están por supuesto situados en las orillas de la Capital Federal, el Gran 

Buenos Aires y de las provincias grandes. La Provincia del Neuquén cuando con 

decisión firme de acompañar a este gobierno se suma a suscribir los acuerdos, lo hace 

convencida en la persona del señor gobernador que asume esta representación que la 

Constitución provincial le asigna, convencido de que tiene que hacer su aporte para 

fortalecer al gobierno nacional y como contrapartida de esto, por supuesto, recibe esta 

oportunidad de... 

 

- Reingresa el señor diputado Osvaldo Raúl 

Ferreyra.  

 

 ... asistencia financiera que, en definitiva -es cierto lo que dijo el diputado presidente 

del Bloque de la Alianza,... 

 

- Se retira el señor diputado Carlos Alberto 

Moraña. 

  

 ... el diputado Raúl Esteban Radonich- la deuda creció de los doscientos ochenta 

millones a los setecientos millones de pesos, setecientos y pico de millones en el 

período anterior y nosotros hemos tomado esa deuda, la hemos mantenido y hemos 

cumplido, la deuda ha crecido muy poco, porque se han incrementado algunos intereses, 

nosotros no hemos tomado endeudamiento. Por eso nos hemos resistido a tomar los 

trescientos millones, primero porque hoy sería absolutamente inoportuno, sería un 
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desatino pensar que hoy se pueda imaginar uno, aunque tenga el crédito acordado, salir 

a tomar un crédito porque no estaría dentro de las posibilidades financieras de la 

Provincia pero hemos resistido tomar préstamos y esto se basa fundamentalmente en 

que la Nación nos acompañe, no condonándonos nada, trasladándonos esta deuda, estos 

compromisos que tenemos para el 2001 para el 2002, y para el 2000, trasladándolos 

para más adelante y mejorando por la capacidad de negociación que tiene con los 

bancos acreedores, las condiciones del préstamo. Quiero salvaguardar esto en este 

sentido, de que se ha hecho un esfuerzo muy grande desde el Poder Ejecutivo para 

controlar el gasto y que se han puesto los números en caja. Nosotros hemos cumplido en 

opinión de la Nación con el compromiso que asumimos sacando la Ley de Solvencia 

Fiscal; en cuanto a la contracción del gasto lo hemos logrado, no sé si al ciento por 

ciento pero estamos orientados y considerados como una provincia que está haciendo 

sus esfuerzos por contraer el gasto y tenemos que seguir resistiéndonos a tomar 

préstamos. Por eso es que la Nación no puede dejarnos ahora en esta estocada porque 

esto nos pondría en una situación que el tema de Zapala pasaría a ser una minucia, 

pasaría a ser insignificante al lado del compromiso que tendría el Estado neuquino, 

involucra a todo el Estado neuquino porque acá no hay Justicia que piense que va cobrar 

los sueldos que está cobrando porque el ajuste va a venir a la fuerza, no es un problema 

de que vamos a ver si ajustamos o no ajustamos, a la fuerza vamos a tener que cortar el 

pago a los proveedores, dilatarlos en el tiempo, cortarlos; o sea, lo que se viene es muy 

serio.  

 Entonces, más allá de que el tema económico es importante para la solución de los 

problemas de la Provincia dentro de la realidad que nos toca, el tema institucional 

también es muy importante, el incumplimiento de pactos con las provincias deviene 

realmente en una situación institucional de daño casi irreparable. Nosotros tenemos que 

ayudar en este sentido al gobierno nacional a concientizarlo de que no puede dejar de 

cumplir cosas que ha firmado el presidente porque se nos termina la credibilidad 

institucional, ya de por sí gastada porque las provincias somos furgón de cola en esta 

Nación que integramos. Y esto viene del año 1853, por eso decía que no es un problema 

de ahora, viene de 1853; ya en ese momento nosotros nos incorporamos con diferencias 

y con consideraciones diferentes.  

 Así que yo quería de alguna manera, no enmendarle los números porque son esos los 

números pero quiero decirles que hemos hecho un esfuerzo y que estamos en una 

situación de equilibrio. Si Nación nos asiste con esto, nosotros llegamos al déficit 

presupuestario, no al equilibrio pero al déficit presupuestario que tenemos previsto; por 

supuesto, que si Nación nos deja de mandar los cien millones de pesos que nos faltan, 

parte del segundo cuatrimestre y lo que resta por supuesto que nuestro déficit va a orillar 

en este déficit estructural de los ciento ochenta millones de dólares, va a ser así. Pero lo 

que hemos hecho es contener el gasto, lo hemos contenido, en esto hubo un intento -en 

algún momento se mencionó-, una ley de emergencia para achicarlo, la oposición creo 

que jugó de oposición, dijo: no estamos de acuerdo, no acompañamos, es legítimo que 

sea así pero estamos haciendo un esfuerzo por contener el gasto. Creo que en esto hay 

que agradecer también el acompañamiento, no solamente de los Bloques políticos 

-como se ha manifestado acá- que... 

 

- Se retira la señora diputada Adriana Elsa Rita 

Rivas.  

 

 ... estamos dispuestos a ir a reclamar a Nación pero no solamente por el tema 

económico, insisto, sino por la gravedad institucional que se ocasiona en el 
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incumplimiento de lo que se ha suscripto sino también los intendentes que han venido a 

manifestar este acompañamiento, como gente de comisiones vecinales que se han 

interesado días pasados por conocer de qué se trata esto y por eso quisieron estar hoy 

presentes, como seguramente va a haber otra parte de la sociedad que va a acompañar 

porque creo que es un justo reclamo y puede ser el principio de un replanteo de las 

relaciones de la Nación y las provincias argentinas, que si bien hay provincias que 

puede ser que hayan logrado su equilibrio financiero, en realidad, la desarmonía de 

crecimiento de todo el país, es un dolor muy grande y no podemos estar hablando de 

que hayan provincias inviables porque nosotros si tenemos voluntad de integrar la 

Nación, la inviabilidad es un tema que no deberíamos manejar. Era eso lo que quería 

aclarar, diputados. Gracias y no tengo más que decir. 

 

- Aplausos y manifestaciones de aprobación 

desde la barra. 

 

- Se retira el señor diputado Luis Ernesto 

González.  

 

3 

 

PRESENTACION DE PROYECTO 

(Expte.D-241/01 - Proyecto 4525) 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Por Secretaría se dará lectura al proyecto de Resolución 

presentado por el Bloque del Movimiento Popular Neuquino. 

 

- Se lee. 

 

- Reingresan los señores diputados Carlos 

Alberto Moraña, Luis Ernesto González y 

Héctor Ricardo Villar. 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Está a consideración de los señores diputados el 

tratamiento en general del presente proyecto de Resolución. 

 

- Resulta aprobado. 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Aprobado su tratamiento en general, pasamos a su 

consideración en particular. 

 Tiene la palabra el señor diputado Raúl Esteban Radonich. 

 

4 

 

PRIMER CUARTO INTERMEDIO 
 

Sr. RADONICH (ALIANZA).- Señor presidente, es para solicitar un cuarto intermedio 

a los efectos de mejorar la redacción en aspectos formales porque hay cuestiones que se 

repiten en dos o tres artículos y darle una redacción definitiva. 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Está a consideración de los señores diputados la 

realización de un breve cuarto intermedio. 
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- Asentimiento. 

 

- Se retiran los señores diputados Carlos Antonio 

Asaad, Carlos Alberto Moraña, Raúl Humberto 

Monti, Mirta Elena Domene y Beatriz Nilda 

Etman. 

 

- Es la hora 14,24’. 

 

5 

 

REAPERTURA DE LA SESION 

(Continuación del tratamiento del punto 3) 

 

- Es la hora 14,45’. 

 

- Reingresa el señor diputado Constantino 

Mesplatere. 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Se reanuda la sesión. 

 Después de este breve cuarto intermedio se ha acordado una redacción que se va a 

poner a consideración a continuación. 

 Por Secretaría se dará lectura. 

 

- Reingresan las señoras diputadas Beatriz Nilda 

Etman y Mirta Elena Domene. 

 

- Se leen y aprueban sin objeción los artículos 1°, 

2º, 3º y 4º. 

 

- Reingresa el señor diputado Carlos Alberto 

Moraña. 

 

6 

 

MOCION DE RECONSIDERACION DEL ARTICULO 2° 

(Art. 137 - RI) 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Tiene la palabra el señor diputado Raúl Esteban Radonich. 

Sr. RADONICH (ALIANZA).- Señor presidente, se nos deslizó un pequeño error: al 

finalizar el artículo 2º, cuando habla de “... consecuencias impredecibles...” es 

“imprevisibles”, que no se pueden prever. Por eso pido la reconsideración y esta 

modificación para el artículo 2º. 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Está a consideración de los señores diputados reconsiderar 

el artículo 2º. 

 

- Resulta aprobado. 
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Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Con la modificación propuesta por el señor diputado Raúl 

Esteban Radonich, pongo a consideración de los señores diputados el artículo 2º. 

 

- Resulta aprobado. 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Aprobado el artículo 2º con la modificación propuesta. 

 Continuamos. 

 

- Se lee y aprueba sin objeción el artículo 5°. El 

artículo 6° es de forma. 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- De esta manera queda sancionada la Resolución número 

627. 

 Les voy a pedir a los señores diputados si tienen los nombres de los integrantes de la 

Comisión, lo cual les cuento que el señor presidente de la Honorable Cámara, doctor 

Jorge Augusto Sapag, ya había manifestado su voluntad de integrarla y acompañar a los 

señores diputados, así que si tienen ya los nombres, la dejaríamos conformada. 

 Tiene la palabra el señor diputado Héctor Ricardo Villar. 

Sr. VILLAR (ALIANZA).- Señor presidente, nosotros interpretamos que a esta 

Comisión hay que darle la máxima jerarquía política de nuestra Honorable Legislatura. 

En consecuencia, nuestro Bloque va a proponer que la Comisión esté integrada por el 

señor presidente de la Honorable Cámara y por los señores presidentes de cada uno de 

los Bloques. 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Tiene la palabra el señor diputado Osvaldo Raúl Ferreyra. 

Sr. FERREYRA (MPN).- Gracias, señor presidente. Compartimos la inquietud, de 

manera tal que el Bloque del Movimiento Popular Neuquino va a postular a su 

presidente para la gestión. 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Si no hay oposición, está a consideración de los señores 

diputados que la integren los señores presidentes de los Bloques junto al señor 

presidente de la Honorable Cámara, doctor Jorge Augusto Sapag. 

 

- Resulta aprobada. 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Aprobada la propuesta, queda conformada la Comisión. 

 Antes de comenzar a tratar el segundo punto del Orden del Día, está a consideración 

de los señores diputados el envío al Archivo del expediente que dio origen a esta 

Resolución. 

 

- Resulta aprobado. Pasa al Archivo. 

 

- Se retira el señor diputado Héctor Ricardo 

Villar. 

 

7 

 

ANALISIS DE LA SITUACION IMPERANTE EN LA CIUDAD DE ZAPALA 

 

Sr. SECRETARIO (Gschwind).- Análisis de la situación imperante en la ciudad de 

Zapala. 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Tiene la palabra el señor diputado Eduardo Luis Fuentes. 
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Sr. FUENTES (ALIANZA).- Gracias, señor presidente. Señoras y señores legisladores, 

estamos hoy reunidos por una situación sumamente triste, dolorosa y angustiante que 

vive la comunidad de Zapala en su conjunto; celebro que estemos reunidos porque el 

tema amerita, impone y exige de los representantes del pueblo la interpretación más 

cabal, más mesurada y más acabada posible. En el transcurso de estos días, semanas, 

meses, la ciudad de Zapala ha venido peregrinando con innumerables reclamos que no 

han sido atendidos, que han sido desatendidos desde el inicio de un cabildo abierto, allá 

por el mes de abril de 2000, cuando a punto de partida de una sensación de postergación 

histórica se autoconvocan los vecinos en la plaza -los medios decían alrededor de dos 

mil-, constituyen un petitorio que posteriormente giran al señor gobernador donde 

incluyen una innumerable cantidad de puntos que pretenden reconvertir una sociedad 

empobrecida en una sociedad productiva, progresista y sustentable. 

 En ese petitorio de aquella época, abril de 2000, ya los ciudadanos de Zapala 

manifestaban en su segundo punto: “Discutir un reconocimiento histórico de cinco 

millones de pesos anuales como pago del olvido producido hacia Zapala y su zona de 

influencia en los últimos treinta años; exigir la sanción de una nueva ley de 

coparticipación a los municipios que contemplen la nueva realidad de nuestra 

comunidad.”. Entre quince puntos, ésta fue una expresión cívica extraña, novedosa que 

la ciudad de Zapala asumió -yo diría con entusiasmo- e interpretó el derecho de 

peticionar en libertad, se autoconvocó, organizó este petitorio y lo entregó a las 

autoridades municipales y provinciales. Pasaron los meses, allá por junio de 2000, ante 

la ausencia de respuestas, nuevamente se autoconvocaron... 

 

- Se retira el señor diputado Luis Ernesto 

González. 

 

 ... pacífica y ordenadamente en la plaza, dieron un amplísimo debate, muchos de los 

presentes y los concejales de la ciudad de Zapala -hoy no presentes aquí- estuvieron en 

ese escenario ratificando el petitorio, hicieron las gestiones correspondientes para que se 

le dé en algún momento una respuesta, no la hubo. El 7 de septiembre de 2000 o 

alrededor de esa fecha, dos meses después de junio se produce un movimiento de 

trabajadores transportistas que después de reclamar su situación en los cabildos 

anteriores y no ver respuesta alguna, deciden manifestarse a través de una toma, de un 

corte de ruta que da lugar al viaje de una comitiva importante del gobierno provincial 

con una artillería de respuestas que pretendieron destrabar la situación y que generaron 

un acuerdo con estos transportistas que, vuelvo a insistir, estaban dentro de los... 

 

- Se retira el señor diputado Julio César José 

Falleti. 

 

 ... cabildos abiertos anteriores; un acuerdo donde ya... 

 

- Reingresa el señor diputado Luis Ernesto 

González. 

 

 ... en el punto séptimo le solicitaban a los legisladores el tratamiento del proyecto de 

Ley 4236, que oportunamente presentara un grupo de diputados del Bloque de la 

Alianza y que trata, concretamente, la transferencia a Zapala de la explotación y 

usufructo de las áreas petroleras marginales...  
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- Reingresa el señor diputado Julio César José 

Falleti. 

 

 ... en su Departamento. Recuerdo esto porque hubo varios planteos, exactamente 

trece planteos ese día que fueron firmados por las autoridades presentes del gobierno 

provincial, municipal, legisladores, funcionarios provinciales y municipales, ya aparece 

este compromiso explícito de estimular por parte de los funcionarios provinciales 

compromisos asumidos por los diputados a darle tratamiento a este proyecto de Ley 

4236, que ya mencionara. En el transcurso de esos días aparece el primer contacto de 

acuerdos entre Provincia y municipio para comenzar a dar respuestas a estas solicitudes 

de los cabildos anteriores y se elabora una especie de Acuerdo Marco para el Desarrollo 

del Departamento Zapala y para comenzar a disipar y ponerle la mayor veracidad...  

 

- Se retira el señor diputado Orlando Raúl 

Rostan. 

 

 ... y transparencia posible a mis dichos, voy a citar algunos acontecimientos que se 

dieron en la ciudad. Este acuerdo marco fue centro de una conferencia de prensa que 

dieran las autoridades del Movimiento Popular Neuquino en la ciudad de Zapala donde 

justamente, dentro de otras cosas, hicieron hincapié en la voluntad de la Provincia del 

Neuquén en aquella oportunidad, estamos hablando de septiembre ya, octubre de 2000, 

de firmar un Acuerdo Marco con la ciudad de Zapala donde ya se incluía en ese 

Acuerdo Marco, en el artículo 2º: “La Provincia y el municipio acuerdan... 

 

- Reingresa el señor diputado Héctor Ricardo 

Villar. 

 

 ... la creación de un fondo productivo local que beneficiará a la localidad con un 

aporte provincial de tres millones por año durante un lapso no inferior a cinco años 

renovable por períodos iguales, debiendo en cada caso por habilitación de los fondos...” 

y sigue el relato. ... 

 

- Reingresa el señor diputado Raúl Humberto 

Monti. 

 

 ... En el artículo 3º decía: “El gobierno provincial destinará la suma de dos millones 

en forma anual y por un lapso no inferior a cinco años para la utilización de los mismos 

en equipamiento de servicios, obras públicas y de infraestructura local.”. El señor 

Daniel Sapag, funcionario de este gobierno, en esa conferencia de prensa se presentó 

como uno de los gestores intermediarios en la búsqueda de la solución de este Acuerdo. 

Este Acuerdo fue instado a firmar el día antes, exactamente antes de una movilización 

popular para discutir el tema y el señor intendente consideró que hacer firmar el día 

antes a esa movilización popular que estaba reclamando justamente por este 

resarcimiento histórico, podía generar una sensación de, por lo pronto, desatención del 

reclamo popular. Así que decidieron esperar y al día siguiente comenzaron nuevamente 

las negociaciones con el gobierno provincial. Pasaron los días, las semanas y los meses 

y el Acuerdo Marco para el Desarrollo del Departamento Zapala nunca se firmó...  

 

- Se retira el señor diputado Luis Ernesto 

González. 
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 ... entre el señor gobernador y el señor intendente de Zapala. La ciudad de Zapala 

está padeciendo una situación de desocupación tan seria como el resto de la Provincia y 

semejante a la Nación pero con una particularidad significativa que comienza a hacerse 

central cuando se privatiza el ferrocarril, al igual que General Mosconi y que Cutral Có, 

la colonización de las privatizaciones en esta Nación generó en Zapala el paulatino 

detrimento de los puestos de trabajo. ...  

 

- Reingresa el señor diputado Orlando Raúl 

Rostan. 

 

 ... Zapala fue una ciudad que nació y se fortaleció como punta de riel, en 1936 con 

cuatro mil habitantes, tenía seiscientos camiones patentados, registrados en la ciudad de 

Zapala para poner de manifiesto la trascendencia al sector transportista en aquella época 

-1936-; hoy con treinta y cinco mil habitantes, tiene seiscientos camiones circulando por 

la ciudad de Zapala, de los cuales cuatrocientos ochenta de esos camiones no pagan 

patente por razones de antigüedad; ciento setenta sí pagan. La ciudad de Zapala tenía en 

esa época un centro de acopio de los frutos del país, sus minerales, sus cueros llegaban a 

Zapala de la zona centro, de la zona norte, salían por el ferrocarril y llegaban hacia 

Zapala todos los suministros para las zonas centro y norte. En la década del ’90 en la 

ciudad de Zapala, señor presidente, señores legisladores, después de la privatización del 

ferrocarril, la fábrica textil Neutex SA, fábrica de ropa de trabajo cerró, dejó treinta 

personas sin trabajo; la fábrica Riscos Bayos, fábrica de cal cerró, dejó ochenta, cien 

personas sin trabajo; Curimil, yesera, cincuenta, sesenta personas sin trabajo; García e 

Hijos, cortadora de piedra laja, treinta personas; Francisco Passaro, cortadora de piedra 

laja, treinta personas; Barraca Mapuche, diez personas; Barraca Don José cerró en el 

’97, diez personas; Barraca Sandler cerró en el ’90, diez personas; Cementera 

Patagónica, fábrica de cemento, en este momento activa. Esto es lo que quedó y lo que 

se fue de la ciudad de Zapala. A esta situación que generó la privatización del ferrocarril 

debemos agregar la construcción de la Ruta número 237, que une la capital con la zona 

turística cordillerana y que nos distrajo todo el flujo turístico que pasaba por Zapala y la 

importante inmigración que se ha producido en las zonas rurales como le pasa a todos 

los centros de zona que ha generado en este momento en la ciudad de Zapala una 

población activa de trece mil habitantes, con cuatro mil desocupados, señor presidente. 

Esta situación que caracteriza y distingue a la ciudad de Zapala del resto de la Provincia 

es la que ha venido paulatinamente agobiando a nuestro pueblo. El fenómeno 

desocupación que se genera con la privatización de YPF en Cutral Có es inmediato, 

entre otras cosas, por la gran cantidad de trabajadores activos que había; no es así con el 

ferrocarril, la generación de mano de obra de trabajos secundarios a la situación de ser 

punta de riel, fue paulatinamente mostrándose. Además de esto acreditar la situación 

diferencial, el pueblo lo vive así, el pueblo lo vive, vive la postergación, padece la 

postergación, se manifestó en dos cabildos abiertos, tomó una medida de fuerza y en el 

transcurso de estos últimos días una organización nueva, Frente de Trabajadores y 

Estudiantes, con muchos estudiantes, comienza a juntar firmas con el objeto de 

peticionar a la Honorable Legislatura del Neuquén el tratamiento del proyecto de Ley 

4236 y al señor gobernador, cinco millones de pesos por año por cinco años para el 

desarrollo productivo. Fíjense que estos números no surgen de la nada, surgen del 

Acuerdo Marco para el Desarrollo del Departamento Zapala que pretendió firmarse 

meses atrás y que ya expliqué las razones que demoraron su firma y que llevaron a buen 

término esa negociación. Para hacer esta petición se traslada a Neuquén un grupo de 
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trescientos habitantes de la ciudad de Zapala y nos visita en la Legislatura. Los 

recibimos un grupo de diputados de los tres Bloques y nos comprometemos ante ellos a 

dar tratamiento al proyecto de Ley 4236, situación obligatoria que debería tener un 

Parlamento, darle tratamiento a los temas; ese fue nuestro compromiso, darle 

tratamiento a los temas. Esta Honorable Cámara viene postergando el tratamiento de 

innumerables temas de trascendencia y de relevancia provincial, por sobradas razones 

ya discutidas en este Recinto, no logramos que la Honorable Cámara se expida y que a 

la misma lleguen los proyectos. La gente no entiende qué pasa, pregunta qué pasa que 

los proyectos no se discuten. El compromiso que asumimos en ese momento los 

representantes de los tres Bloques fue darle tratamiento a este proyecto en la forma más 

rápida posible; se trasladan a la Casa de Gobierno y nos piden a algunos legisladores 

presentes, en realidad le piden a todos los presentes que los acompañemos, algunos 

vamos hasta allá. En ese momento, solicitan hablar con el señor ministro Gorosito, 

ofrecen desde el interior de la Casa de Gobierno una entrevista con Nicolás Salvatori, 

ellos insisten con Gorosito; Gorosito no estaba o estaba por llegar, esas eran las 

respuestas; se enteran de que está el señor gobernador, quien sabe de la historia de la 

situación; saben que el gobernador estuvo pronto a firmar un acuerdo con el municipio 

de Zapala que contemplaba este dinero, conocen al gobernador, lo conocen bien, lo han 

votado en la ciudad de Zapala, entonces le demandan atención para recibir su petitorio. 

No hubo respuestas, no hubo respuestas, apareció la respuesta de que iban a ser 

atendidos por el señor ministro Gorosito; ahora sí, la exigencia de estos zapalinos era 

que el señor gobernador los reciba. Querían entregar el petitorio y retirarse; la 

manifestación fue más que pacífica, más que ordenada, en algún medio local se la 

describió como un picnic. Es lamentable que a veces pasemos de una situación casi 

risueña a tratarlos de vándalos. No, no es ningún picnic ni son vándalos, son personas 

acompañadas por sus pastores representantes de las dos iglesias, de varias iglesias, 

fundamentalmente evangélicas y católicas, representantes de la Cámara de Comercio, 

estuvieron ahí hasta las seis o siete de la tarde, decidieron volver, la bronca contenida 

que en ese momento yo la pude apreciar, era la bronca de la persona que no comprende 

cómo un funcionario de la talla del gobernador de la Provincia, hombre que ha 

comprometido su empeño, su palabra, su esfuerzo ante las localidades del interior de la 

Provincia, se ha comprometido directamente con la gente, con su gente, ahí estaba su 

gente, no los atendía, esa bronca acumulada eclosionó en la medida que decidieron 

tomar y bloquear las rutas de acceso a Zapala. Esta expresión fue y es sostenida por la 

comunidad de Zapala en su totalidad, en su totalidad, se han expresado en adhesión a 

estos reclamos todas las organizaciones intermedias, absolutamente todas. Quiero 

destacar la Cámara de Comercio, colegio médico, los gremios, todas las iglesias y el 

Concejo Deliberante en pleno por unanimidad. Me voy a permitir, señor presidente, dar 

una rápida lectura a la Declaración del Concejo Deliberante donde ponen de manifiesto 

su total apoyo en los siguientes términos: “Declaración 044/01.  

 Visto: La grave situación socio-económica de la ciudad de Zapala, como así también 

los justos y reiterados reclamos que permanentemente se han ido planteando ante las 

autoridades provinciales; y 

 Considerando: Que las sucesivas postergaciones de nuestra ciudad en la 

implementación de políticas activas y de desarrollo, la han relegado económicamente en 

el contexto provincial; 

 Que la angustiosa situación del comercio local y la poca actividad privada que aún 

queda, ahonda aún más la crítica situación local; 

 Que esta postergación profundiza la angustia de la familia zapalina; 
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 Que este Honorable Concejo Deliberante se ha expresado a través de Declaraciones, 

que fueran oportunamente remitidas al gobierno de la Provincia, todas ellas referidas a 

los reclamos hoy planteados; 

 Que el silencio de las autoridades provinciales a los reclamos canalizados mediante 

gestiones institucionales y movilizaciones pacíficas han precipitado los hechos actuales 

y que son de dominio público, de grave repercusión social para la ciudad y la Provincia. 

Por ello: 

 El Honorable Concejo Deliberante de la ciudad de Zapala, en uso de las facultades 

que le son propias, sanciona con fuerza de tal la siguiente: 

 Declaración 044/01. 

 Artículo 1º. Este Honorable Concejo Deliberante, como genuino representante de la 

voluntad popular, adhiere y acompaña los justos reclamos de la ciudadanía. 

 Artículo 2º. Instese al señor gobernador de la Provincia a dar una pronta respuesta a 

las demandas planteadas de un Fondo de Reconversión Productiva y acceso diferencial 

a las regalías de las áreas marginales hidrocarburíferas del Departamento Zapala para 

nuestra ciudad. 

 Artículo 3º. Instese a los representantes institucionales de la ciudad a expresar su 

compromiso y gestionar ante las autoridades provinciales los reclamos planteados. 

 Artículo 4º. Remítase en forma urgente copia de la presente al señor gobernador de la 

Provincia. 

 Artículo 5º. Declárese a este Honorable Concejo Deliberante en sesión permanente.”. 

 Por todo lo expuesto, les quiero recordar a los señores legisladores, intendentes y 

público presente que este Concejo está integrado por cuatro concejales del Movimiento 

Popular Neuquino, cuatro concejales de la Alianza y tres concejales del Partido 

Justicialista. Esto pone en evidencia la trascendencia que está teniendo la ciudad de 

Zapala en este momento y en esta gravísima situación; al día de hoy no hay respuesta 

institucional alguna, por lo menos, conocida por el señor intendente o el Honorable 

Concejo Deliberante. La ciudad está totalmente volcada hacia las rutas, esto es una 

“pueblada”, señor presidente, porque todo el pueblo se expresa, asisten a quienes están 

pasando la noche ahí los asisten con comida, con abrigo, permanentemente los asisten 

con gomas también. Quiero destacar, señor presidente,... 

 

- Manifestaciones de desaprobación desde la 

barra. 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Le voy a pedir a la barra que guarde compostura. 

Sr. FUENTES (ALIANZA).- ... por favor, quiero destacar que los concejales del 

Movimiento Popular Neuquino, del Partido Justicialista y de la Alianza están 

concurriendo asiduamente a estos lugares, por qué lo hacen y por qué lo hacemos en 

este caso como diputado provincial? Porque todo el pueblo está en la calle, señor 

presidente. Nosotros debemos acompañar, entre otras cosas, para ver si desde la 

comunicación directa, el consustanciarse con la realidad, tratar de interpretar el 

fenómeno nacen las alternativas de solución. Muy mezquino, egoísta, poco serio, poco 

representante es aquel que no interpreta este fenómeno, que debe estar donde el pueblo 

lo reclama, si es el pueblo el que lo reclama. Por eso este no es un fenómeno cualquiera, 

es un fenómeno complejo que no puede ser ignorado, señor presidente. Estoy tratando 

de transmitir una realidad que estoy viviendo, me trasladé en el día de hoy a esta ciudad 

en colectivo con el único objeto de no alterar una disposición que se ha determinado en 

esa ciudad, que no sale ni entra ningún vehículo, eso lo han decidido en asamblea; ayer 

había cinco mil personas en asamblea en la calle y estaba lloviendo. Entonces, esta 



Honorable Legislatura del Neuquén 
Dirección de Diario de Sesiones 

 

e-mail: diariosesiones@legislaturaneuquen.gov.ar 

situación a mí me obliga a instar a todos los presentes a la mayor, por favor, a la mayor 

seriedad a la hora de analizarla. En este momento la sociedad zapalina está esperando un 

gesto de sus representantes, señor presidente, un gesto que está documentado 

sobradamente en los antecedentes que ya mencioné y que está expresado sobradamente 

en las instituciones que se han referido al tema, que han sido plasmadas últimamente en 

la Ordenanza del Concejo Deliberante, está solicitándole al señor gobernador su 

presencia en la localidad de Zapala para que disponga lo que en su momento comenzó a 

negociarse, estos veinticinco millones de pesos distribuidos en cinco millones por año.  

 En esa línea, señor presidente, el Bloque de la Alianza sumó la totalidad de los 

programas existentes en el municipio en su área de Producción y presentó un proyecto 

de Ley que tiene el objeto de comenzar a mover esta instancia de solución y que dice en 

su artículo 1º que se crean, en el orden de lo establecido en el artículo 2º de la Ley 2247, 

los programas dirigidos a mantener y desarrollar actividades productivas en la 

Municipalidad de Zapala; cita cuatro programas: el “Programa de apoyo a la 

microempresa zapalina”, el “Programa Trama Jóvenes”, el “Programa MICROPROD” y 

el “Programa Pequeñas y Medianas Empresas Zapalinas”. Estos programas son 

elaborados por el conjunto de productores y microemprendedores zapalinos, en una 

línea que viene desarrollando la Municipalidad a través de la Secretaría de Gobierno y 

el área de Producción, donde hay más de doscientos proyectos presentados. Entonces, 

sumamos estos proyectos y dijimos, ésta es una forma, una alternativa de comenzar a 

buscar una solución aunque más no sea al primer compromiso provincial con nuestra 

ciudad. No fue entendido así en la sociedad de Zapala, fue entendido como que 

estábamos a la búsqueda del veinte por ciento de la solución y no así del todo que en 

realidad quienes iban a tomar decisiones iban a ser los organismos superiores, en este 

caso el IADEP, cuando en realidad estos programas crean dentro de los mismos la 

forma en la que se supervisa, se auditan y se conceden los posteriores créditos para el 

emprendimiento. Si esta Ley en algún momento se aprobara queda creado dentro de los 

programas -así lo van a estudiar los señores legisladores- el organismo que hace a la 

supervisión y a la ejecución del crédito.  

 No obstante, la comunidad zapalina y debo transmitirlo, debo decirlo con toda 

claridad, está demandando una respuesta de cinco millones de pesos por año por cinco 

años para el desarrollo productivo y la presencia del señor gobernador. Hace cinco días 

que están manifestándose, no ha habido un solo incidente de violencia documentado, 

señor presidente, cinco días con gente en la calle, no se ha denunciado ninguna situación 

que altere el orden de los vehículos, de las casas, de los vidrios, la gente pacíficamente 

se está expresando. ... 

 

- Manifestaciones de desaprobación desde la 

barra. 

 

Sr. FUENTES (ALIANZA).- ... No ha habido, señor presidente, ingesta de alcohol o 

ningún disuasivo ni distorsivo de la capacidad intelectual de las personas. ... 

 

- Manifestaciones de desaprobación desde la 

barra. 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Señores, por favor, hagan silencio. 

Sr. FUENTES (ALIANZA).- ... Señor presidente, por respeto a la ciudad de Zapala y a 

la gente que estoy pretendiendo representar, no contesto pero le puedo asegurar que 
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estas connotaciones descalificadoras son las que generan el problema, no se lo puede 

descalificar porque no corresponde, es una falta de respeto. ...  

 

- Se retira el señor diputado Constantino 

Mesplatere. 

 

 ... Entonces, le pido a la barra que si no quieren respetar mi investidura, mi 

representación ni mi rol, que respeten a la comunidad de Zapala, señor presidente. 

 

- Manifestaciones de desaprobación desde la 

barra. 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Mantengan, por favor, silencio en la barra y respeto al 

diputado que está en uso de la palabra. 

Sr. FUENTES (ALIANZA).- Le pido, señor presidente, a este Cuerpo colegiado que 

instrumente la forma de que esta solicitud se concrete en el tiempo más perentorio 

posible, que el señor gobernador se traslade a la ciudad de Zapala con todas las 

garantías y con la fuerza que puede tener nuestra compañía y la ciudad de Zapala de que 

va a ser bien recibido, de que va a ser respetado y escuchado; además, no debería tener 

dudas al respecto, el pueblo de Zapala no ha dado ninguna muestra para que se le tenga 

duda, se le tenga temor y se lo desatienda. 

 Solicito, señor presidente, a esta Honorable Cámara se trate sobre tablas el proyecto 

4236 y voy a pedir que no se analice y se retire el proyecto 4521 oportunamente 

presentado por el Bloque de la Alianza, voy a solicitar que pase a Comisión para su 

análisis y consideración porque no ha logrado ni siquiera comenzar a satisfacer la 

demanda, aunque a mí me duele porque me parece que esto puede ser una instancia de 

resolución. Sé de la voluntad del Movimiento Popular Neuquino y del Partido 

Justicialista, sé que han presentado proyectos alternativos, sé también que el pueblo de 

Zapala se expresó en disidencia, que no quiere en este momento una respuesta que 

consideran de media tinta y poco concreta. Entonces, estando en conocimiento de esos 

proyectos, creo que va a ser posible articular alternativas, acompañar al señor 

gobernador con propuestas nuestras con búsqueda de soluciones; no dejemos solo en 

este momento al pueblo de Zapala ni a sus representantes, señor presidente, no dejemos 

solo a un pueblo que no sabe de otra cosa que no sea de democracia, de respetar a sus 

representantes y de peticionar pacíficamente.  

 Entonces, en esa línea, señor presidente, solicito que no se deje solo, que no se 

abandone al pueblo de Zapala, que se dé tratamiento sobre tablas al proyecto 4236 y se 

hagan todas las gestiones posibles en este Cuerpo para que el señor gobernador concurra 

a la ciudad de Zapala y prevea la forma de dar respuesta a lo que se le está demandando. 

Muchas gracias, señor presidente. 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Gracias, señor diputado. 

 Tiene la palabra el señor diputado Julio César José Falleti. 

Sr. FALLETI (MPN).- Gracias, señor presidente, Honorable Cámara. En realidad, creo 

que el tema del conflicto suscitado en Zapala hace ya más de cinco días que es 

preocupación de todos los neuquinos y en especial del gobierno de la Provincia que...  

 

- Se retira el señor diputado Eduardo Correa. 
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 ... sigue buscando la forma y los medios de encontrar un puente genuino, 

institucional, formal que se pueda hablar con la más absoluta racionalidad, con 

transparencia y con la tolerancia que supone este momento por... 

 

- Se retiran los señores diputados Aldo Antonio 

Duzdevich y Carlos Alberto Moraña. 

 

 …una situación de esta naturaleza. Creo que las palabras del miembro preopinante 

del Bloque de la Alianza están, sin duda, signadas y profundamente motivadas por haber 

participado creo que activamente -por lo que uno ha leído y ha escuchado- 

acompañando a una manifestación social fundamentalmente de la ciudad de Zapala. 

Pero sin ánimo de entorpecer y enrarecer este ámbito de discusión, yo escuchaba esta 

mañana por una radio local que un miembro de los piqueteros desautorizaba al diputado 

preopinante como interlocutor válido pero, bueno, en todo caso no es adónde yo quería 

dirigir mi discurso. Quiero dejar claramente establecido el marco en el cual nosotros 

vamos, en todo caso, a acordar una Resolución o una Declaración de esta Honorable 

Cámara que tenga que ver con que el Poder Ejecutivo provincial, de acuerdo a como lo 

está haciendo hasta ahora, con las instituciones legítimamente elegidas en la ciudad de 

Zapala, se junten en un ámbito de discusión para encontrar acuerdos, caminos que 

conduzcan a dar una solución definitiva o, por lo menos, en este momento una solución 

que satisfaga no solamente a la sociedad zapalina sino que sea justa y equitativa con el 

resto de la Provincia, con el resto de los municipios y de las regiones y, por supuesto, 

dentro de las condiciones económicas y financieras que tenga la Provincia para hacer 

frente a este reclamo. El gobierno de la Provincia ha enviado una comunicación a los 

medios y en especial a la gente de Zapala, al intendente y a los concejales que la 

disposición permanente del gobierno de la Provincia... 

 

- Reingresa el señor diputado Aldo Antonio 

Duzdevich. 

 

 ... de llegar a un acuerdo que tenga que ver con encontrar caminos, como decía, 

dentro de la racionalidad y de la lógica que todo esto supone... 

 

- Reingresa el señor diputado Carlos Alberto 

Moraña. 

 

 ... -dejando de lado ánimos intolerantes- encontrar el ámbito y el camino para dar una 

solución definitiva a este reclamo de Zapala. ... 

 

- Reingresa el señor diputado Eduardo Correa. 

 

 ... Pero no obstante ello, creo que también hay que analizar el contexto provincial 

donde, de alguna manera, de la misma forma que vamos a atender el tema que hoy se 

plantea en Zapala y antes que ocurran o se produzcan acontecimientos de esta 

naturaleza, los legisladores tenemos que pensar y plantearnos el ser lo más justos 

posible dentro de la situación imperante. Si nosotros en esto planteamos una salida para 

Zapala solamente por esta cuestión, por este momento, por esta situación me parece que 

estamos siendo no solamente insolidarios con el resto de los municipios de la Provincia 

del Neuquén sino también vamos a ser injustos y además no vamos a poder completar 

actitudes o, en todo caso, decisiones de esta Honorable Legislatura que tienen que ver 
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con todos los proyectos productivos y de desarrollo que nosotros hemos ido dando en el 

transcurso de este año y medio de gestión y que tienen que ver con una Provincia más 

integrada, con una Provincia con una salida y con una expectativa de crecimiento y nos 

vamos a circunscribir solamente a una cuestión puntual, que obviamente es delicada, 

que naturalmente tenemos que prestarle la atención debida y que tenemos que darle una 

solución. De manera que, señor presidente, nuestro Bloque está ansioso porque esto 

termine con una solución que satisfaga a los reclamos dentro de las posibilidades que 

tiene la Provincia y, por supuesto también, buscar este equilibrio, esta instancia, esta 

forma solidaria de atender también reclamos de otras localidades y que, de alguna 

manera,... 

 

- Se retira el señor diputado Osvaldo Raúl 

Ferreyra. 

 

 ... lo tenemos que tratar acá en la Honorable Legislatura.  

 Por tal razón, el Bloque del Movimiento Popular Neuquino ha presentado un 

proyecto de Ley, del que tienen copia todos los diputados, que apunta no solamente a 

una situación coyuntural sino también a pensar en el futuro para el crecimiento 

armónico de la Provincia del Neuquén, el crecimiento y el desarrollo económico 

armónico de la Provincia del Neuquén. Este proyecto modifica la Ley del IADEP en 

cuanto a la organización en cuatro regiones, tenemos la disposición de discutirlo, de 

charlarlo, de encontrar alternativas que, justamente, den una solución definitiva a 

integrar el problema económico y social en la Provincia del Neuquén. De manera que la 

disposición de nuestro Bloque en primer lugar, es más allá del tratamiento de los 

proyectos de Ley que se encuentran en este momento para su discusión, sancionar una 

Resolución de esta Honorable Cámara que tenga que ver con que el Poder Ejecutivo 

provincial y el Departamento Ejecutivo municipal se encuentren nuevamente. Digo 

nuevamente, porque... 

 

- Se retira el señor diputado Eduardo Adrián 

Carbajo. 

 

 ... no hace muchas horas atrás estuvieron reunidos en Casa de Gobierno por vía 

institucional, buscando alternativas que tengan que ver con la posible solución de este 

conflicto; pero sin dejar de tener en cuenta lo que nosotros podemos hacer desde la 

Honorable Legislatura. Nosotros debemos en esto hacer un aporte importante a través de 

una ley que tenga que ver con ese aporte que está reclamando, con ese subsidio o ese 

aporte económico para los proyectos productivos que no solamente están presentados en 

el municipio sino también en otros sectores de la Administración Pública provincial. ... 
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SEGUNDO CUARTO INTERMEDIO  

 

Sr. FALLETI (MPN).- Señor presidente, reitero que se analice -para lo cual pido un 

cuarto intermedio- una Resolución de la Honorable Cámara en este sentido. No sé si he 

sido claro. Gracias, señor presidente. 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Previo al cuarto intermedio, voy a continuar con la lista de 

oradores. 

 Tiene la palabra la señora diputada Iris del Carmen Laurín. 
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Sra. LAURIN (PJ).- Gracias, señor presidente. Voy a ser lo más breve posible en 

función de que en Zapala está nevando desde ayer y la gente está absolutamente 

desorientada, descontrolada y desilusionada, producto de situaciones en las que no 

pretendo en este momento achacar responsabilidades expresas sobre fulanos o 

menganos sino simplemente y desde la autocrítica que... 

 

- Reingresa el señor diputado Osvaldo Raúl 

Ferreyra. 

 

 ... seamos capaces de ponernos a la altura de las... 

 

- Se retira el señor diputado Raúl Esteban 

Radonich. 

 

 ... circunstancias y asumir la responsabilidad de lo que alguna vez se firmó, se 

ejecute. ... 

- Reingresa el señor diputado Eduardo Adrián 

Carbajo. 

 

 ... Ayer hubo amagues -y disculpen el vocabulario, voy a hablar muy sencillo- de la 

presentación de distintas propuestas donde se hablaba de financiar algunos proyectos o 

por zona o por lo que fuera, vía IADEP. Estas propuestas presentadas desde algunos 

compañeros de mi Bloque que yo no conocía realmente, la conocía a través de mis 

compañeros de bancada de la ciudad de Zapala, de los señores concejales y la propuesta 

presentada por el Bloque de la Alianza -al que ha hecho mención el diputado que habló 

en nombre de ese Bloque- fueron totalmente rechazadas por la comunidad porque no se 

encuadran dentro de sus peticiones. Esto me fue dado a conocer por la gente de Zapala y 

realmente cuando uno entiende que la gente está enojada, está cada vez más 

acompañando fuertemente esta medida, tiene que interpretar realmente qué es lo que 

está pasando, cuál es la molestia de la gente para que, de alguna manera, si esto no se 

para ya, puede terminar en un acto de insurrección, de imprevisibles consecuencias. 

 Desde el día sábado próximo pasado y en mi partido he expresado claramente que no 

me voy hacer responsable de ninguna vida humana frente a estas situaciones que se 

están planteando. 

 Este año en alguna oportunidad en una Comisión de diversas instituciones de la 

ciudad, se planteó muy fuertemente la defensa y la presentación y tratamiento en esta 

Honorable Legislatura del proyecto 4236 al que está haciendo referencia, que se está 

proponiendo en este momento, pero mientras tanto el señor intendente estaba de viaje 

por Inglaterra. Grande fue nuestra sorpresa cuando el intendente retornó y se cambió el 

tratamiento de esta Ley por un Acuerdo -al que ha hecho referencia el diputado de la 

Alianza-. 

 Entonces, yo quiero decir estas cosas porque no tienen que ver con el estado de 

ánimo de la gente, porque no quisiera que se dijese que en mi pueblo la gente no respeta 

a las autoridades constituidas; en este momento, por ejemplo, no está respetando, a lo 

mejor, la figura de sus concejales o su intendente, o no está respetando la figura del 

gobernador. En realidad, Zapala no merece ser tratada así, que más allá de que puedan o 

no haber agitadores en este tema, creo que lo que sí está generalizado en la gente es un 

reclamo y una desconfianza de la que ustedes, señores políticos, igual que yo nos 

tenemos que hacer cargo, realmente nos tenemos que hacer cargo de que la gente no 

confía en nosotros porque nosotros no podemos presentar, empapelar a la Legislatura 
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con muy lindos proyectos y después hacernos los distraídos y decir que el otro no quiere 

levantar la mano. Esto es lo que ha pasado con este proyecto en donde, en más de una 

oportunidad, tuve que decir en las reuniones de la ciudad de Zapala: estoy acá para 

acompañar el proyecto del diputado González, que así le decíamos y le preguntaba a él 

yo quiero saber si el diputado González va a aprobar su propio proyecto, porque 

realmente nunca más se habló de que este proyecto pudiese avanzar y llevamos seis o 

siete meses, señores, y esto es lo que ha hecho que la comunidad de Zapala desconfíe de 

nosotros, los políticos. 

 Entonces, me parece muy bien que retiren proyectos extraños a este original y creo 

que esto ha sido producto de la manifestación que ha tenido la gente ayer, retiren estos 

proyectos extraños, dejemos de hacernos los distraídos; este proyecto 4236 

(señalándolo) es el que la gente está reclamando que se trate o no, y no que lo 

alarguemos, que se firme, que se presente acá y que después nos hagamos los distraídos 

y pasen los meses, total la culpa es del otro. Señores, no es así, y cuando alguien 

presenta un proyecto en esta Honorable Cámara tiene la obligación de tratarlo y de 

defenderlo si lo presentó y sino decir que no. Ahora quiero que me manden un petitorio 

porque les aclaro que yo no fui a Zapala porque no estoy de acuerdo con los cortes de 

ruta y la gente sé que me lo va a entender pero sí estoy de acuerdo con los reclamos y si 

no estoy de acuerdo con los cortes de ruta no voy a ir a la ruta a hacerme la simpática 

con la gente. Está claro esto?... 

 

- Aplausos desde la barra. 

 

Sra. LAURIN )PJ).- ... En esto creo que es necesario que seamos coherentes. Entonces, 

agradezco a la Alianza que sea coherente y/o insista en el tratamiento de este proyecto 

porque cuando los piqueteros, que no son más que vecinos de mi pueblo -que no se van 

a candidatear a nada y que si se candidatearan quizá que ni los vote-, cuando ellos piden 

el tratamiento de la ley y la creación de un Fondo de Reconversión Productiva -

escuchaba esta mañana- están refiriéndose justamente al artículo 5º de este proyecto de 

Ley; entonces la gente no está tan desubicada, la gente sabe lo que está pidiendo, está 

pidiendo que no se les prometan cosas, total después acá no salen y que nos hagamos 

responsables de esto, que busquemos seriamente si es posible que esta Ley pueda ser 

tratada aquí en esta Honorable Cámara, si tiene viabilidad o no pero no que se la 

prometamos y que quede durmiendo. ... 

 

- Reingresa el señor diputado Constantino 

Mesplatere. 

 

 ... Voy a pedir concretamente, que esta Honorable Cámara se constituya en 

Comisión, trate esta Ley, la tratemos con absoluta seriedad y nos hagamos responsables, 

si no es posible ejecutarla aunque tengamos que trabajar una semana, nos hagamos 

responsables frente a la gente, la gente no va a exigir su cumplimiento a rajatablas si 

somos capaces de discutir y demostrarles que no es imposible implementarla,... 

 

- Reingresa el señor diputado Raúl Esteban 

Radonich. 

 

 ... lo que no podemos hacer, es hoy juntarnos y dejar pasar como en algún momento 

me fue informado por el presidente del Bloque, que íbamos a sacar no sé qué, que 

íbamos a sacar algo y pasar este tema a cuarto intermedio. Hoy tenemos que tomar una 
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decisión respecto a esto porque la gente está esperando de nosotros respuestas serias y 

me hago cargo de si esto no es posible porque realmente no dan los cálculos y no da el 

Presupuesto de la Provincia, la gente nos va a entender porque la gente no es zonza, el 

pueblo de Zapala no es zonzo, es un pueblo capaz de comprender cuándo no es posible, 

lo que no entiende son los dobles discursos. 

Por favor, pido, reitero, que directamente vayamos a la posibilidad de discutir o no este 

proyecto y le respondamos lo que la gente está pidiendo. Pido simplemente esto, que la 

Honorable Cámara se transforme en Comisión y que podamos tratar este proyecto. Nada 

más por ahora, señor presidente. 

Sr. FALLETI (MPN).- Cuarto intermedio, señor presidente. 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Está a consideración de los señores diputados la propuesta 

del señor diputado Julio César José Falleti para realizar un cuarto intermedio. 

 

- Asentimiento. 

 

- Se retiran la señora diputada Beatriz Nilda 

Etman y los señores diputados Carlos Alberto 

Macchi y Orlando Raúl Rostan. 

 

- Es la hora 15,40’. 
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REAPERTURA DE LA SESION 
(Continuación del tratamiento del punto 7) 

 

- Es la hora 16,58’. 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Se reanuda la sesión. 

 Tiene la palabra el señor diputado Gabriel Luis Romero  

Sr. ROMERO (PJ).- Señor presidente, señores diputados, no voy a extenderme 

demasiado en consideraciones porque creo que toda la situación que hoy vive la 

localidad de Zapala, un poco la historia de esta situación la realizó el diputado Fuentes, 

perdón que lo nombre, argumentación que comparto plenamente. 

 Nuestro Bloque, señor presidente, reivindica y ratifica la posibilidad de que muy 

prontamente se trate el proyecto de Ley 4236, que está en la Honorable Legislatura del 

Neuquén, como también acompañamos el requerimiento general de la población de 

Zapala, con la cual nos solidarizamos en la búsqueda de que se constituya un Fondo de 

Reparación Histórica, de reconversión de esa localidad y también instamos a que las 

autoridades provinciales y el gobernador de la Provincia se hagan presentes en la 

localidad, con el fin de buscar una solución en forma perentoria a esta grave situación 

que está ocurriendo en esta localidad.  

 Con esto quiero decir que no dejamos de lado para nada la intención de sancionar el 

proyecto de Ley 4236, no dejamos de lado para nada la posibilidad de seguir buscando 

caminos para constituir un Fondo de Reparación para la zona de Zapala y la zona 

centro; no desconocemos, por supuesto, la realidad de muchos lugares de la Provincia 

del Neuquén, por quienes, en definitiva, a nuestro juicio lo que hoy pone en superficie 

este conflicto a la localidad de Zapala es la provincia real, es el Neuquén real, que existe 

y que muchos no quieren ver o que muchos otros intentan taparlo. 



Honorable Legislatura del Neuquén 
Dirección de Diario de Sesiones 

 

e-mail: diariosesiones@legislaturaneuquen.gov.ar 

 Nuestro Bloque ha presentado un proyecto que era y es, si se quiere, complementario 

a estas reivindicaciones, insisto, que acompañamos al pueblo de Zapala, que tenía y 

tiene que ver con que aparte de sancionar el proyecto de Ley 4236, seguir buscando los 

caminos de constituir un Fondo de Reparación Histórica en esa localidad, lo 

complementábamos con la intención de que se constituya un Ente de Desarrollo de la 

zona centro de la Provincia con fondos provenientes del IADEP con el objeto, 

fundamentalmente, de que se atienda el financiamiento de proyectos productivos para 

revitalizar no sólo la economía de Zapala y de toda la zona centro sino para comenzar a 

generar mano de obra o empleo genuino, para empezar a paliar este grave flagelo que 

tenemos no sólo en Zapala sino en muchos lugares de la Provincia, como es la 

desocupación.  

 Esta fue la intención de la presentación del proyecto firmado por la mayoría del 

Bloque del Partido Justicialista y lo hemos hecho así, señor presidente, porque creemos, 

a pesar de que muchas veces se nos acusa desde distintos sectores de electoralistas o de 

buscar algún tipo de rédito electoral con este tipo de medidas y mucho más en mi doble 

condición de presidente del Bloque del Partido Justicialista y de una persona que está 

viviendo esta etapa inmerso en el proceso electoral que va a desembocar en el 14 de 

octubre; decía, lo hemos hecho así porque entiendo y entendemos los firmantes del 

proyecto que no se podía caer de ninguna manera en actitudes demagógicas con este 

sufrimiento que está viviendo el pueblo de Zapala, que de ninguna manera podemos 

caer en actitudes simplistas como podría ser hoy, en este marco, en esta sesión tal vez 

que nosotros presentemos y pidamos tratar sobre tablas, supongamos, un proyecto 

dándole, generando o reestructurando el Presupuesto provincial para otorgar cinco 

millones de dólares por cinco años en la constitución de un Fondo de Reparación 

Histórica para la ciudad de Zapala. Creemos que es una reivindicación justa, que es algo 

necesario de hacer pero que esto también amerita una discusión más profunda que tenga 

que ver no sólo con esta realidad acuciante de Zapala y la zona centro sino que 

pongamos blanco sobre negro. Realmente el mapa de la pobreza, la desocupación que 

existe en toda la Provincia del Neuquén. Yo lo he dicho públicamente, señor presidente, 

no he ido a Zapala y no he ido a Zapala porque no quiero que se tergiverse con mi 

presencia en lo que a mí respecta como candidato, este sentido de cómo queremos 

actuar y cómo estamos actuando en la Legislatura del Neuquén ante un tema que nos 

preocupa, ante un tema acuciante, ante lo que sabemos es el sufrimiento de tantos miles 

y miles de neuquinos que hace más de cuatro días que están en la ruta, no he ido a 

Zapala por eso, señor presidente, porque es verdad que nuestro Bloque ha definido 

oportunamente la decisión política de no acompañar cortes de ruta cuando se realizan 

meramente por activistas, por reclamos sectoriales o cuando los mueve intereses ocultos 

o pocos claros; a esos cortes nunca hemos adherido ni vamos a adherir. Pero es distinto, 

señor presidente, y yo lo asumiría así cuando se es representante de una localidad donde 

masivamente es esa propia localidad la que está reclamando reivindicaciones justas, más 

allá de los partidos políticos, los colores políticos, de los sectores sociales, de las 

edades, que masivamente se ha volcado a constituir un reclamo que esta Honorable 

Legislatura y cada uno de sus representantes y, fundamentalmente, quienes son 

representantes de esa localidad tendrían que asumir en el lugar y no estar escondidos en 

ninguna oficina en Neuquén capital, terminando por convertirse en un paria de su propia 

localidad. 

 Nuestro Bloque, señor presidente, mi persona como presidente del mismo, como 

militante político peronista, como militante del campo nacional y popular tenemos el 

compromiso de acompañar las manifestaciones que son del pueblo, no de sectores, del 

pueblo; y es por eso que yo reivindico en esta Honorable Legislatura y la actitud del 
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señor diputado Fuentes que ha estado permanentemente -y no es de mi partido y 

estamos en competencia electoral-, que ha estado permanentemente al lado de su 

pueblo, como reivindico la actitud de los concejales del Partido Justicialista, de las 

autoridades del Partido Justicialista y como reivindico, en definitiva, la actitud de todos 

los habitantes y pobladores de Zapala que sin violencia están llevando adelante un 

planteo. Exijo, insto a esta Honorable Legislatura y al gobierno de la Provincia del 

Neuquén que le encontremos a toda esa gente, a esa multitud que hace cuatro días están 

con frío, con lluvia, con nieve en las rutas de esta Provincia; insto, exijo que todos 

juntos a la brevedad posible le encontremos una respuesta. Muchas Gracias, señor 

presidente. 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Tiene la palabra el señor diputado Julio César Vázquez. 

Sr. VAZQUEZ (MPN).- Gracias, señor presidente. No quiero contestarle a quien me 

precedió en el uso de la palabra porque quien les habla estuvo juntamente con el señor 

ministro Gorosito esperando recibir a esta comitiva que venía de Zapala, no estaba 

escondido y mucho menos me siento paria de mi ciudad, la ciudad donde he nacido, 

donde he vivido toda mi vida y donde pienso seguir viviendo; me siento zapalino en 

esencia, soy zapalino y lo voy a seguir siendo. Coincido con el planteo de la diputada 

Laurín en el sentido de que esta Honorable Cámara debe expedirse con respecto a los 

distintos proyectos que se encuentran en análisis, viendo la viabilidad o no de cada uno 

de ellos, pero sí que se dé tratamiento a los proyectos. Le reitero al diputado, quien le 

habla es un hombre de Zapala, me siento de Zapala, voy a seguir viviendo en Zapala y 

quiero a mi ciudad, no soy ningún paria, por el contrario. Gracias, señor presidente. 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Gracias, diputado. 

 Tiene la palabra el señor diputado Gabriel Luis Romero. 

Sr. ROMERO (PJ).- Señor presidente, no me refería al diputado Vázquez, justamente a 

quien conozco cuál es su actividad en estos días en relación al conflicto de Zapala. 

Simplemente para terminar porque me he olvidado, en el marco de todo lo dicho y por 

todo lo expuesto, vamos a solicitar que el proyecto que presentó oportunamente el 

Bloque del Partido Justicialista pase a Comisión para intentar tratar de consensuar; ya 

que hay tres proyectos de los distintos Bloques que tienen un mismo sentido, señor 

presidente. Gracias. 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Tiene la palabra el señor diputado Eduardo Luis Fuentes. 

Sr. FUENTES (ALIANZA).- Solamente es para recordarle, señor presidente, que hay 

mociones a considerar; si usted las pone a consideración yo después haré uso de la 

palabra.  

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Le aclaro, señor diputado, que la sesión especial fue 

convocada por un tema específico que es el análisis de la situación de Zapala, que es el 

que estamos desarrollando. Reglamentariamente no le podríamos dar otro enfoque a esta 

sesión más que el que estamos haciendo, que es analizar la situación y 

consecuentemente tomar alguna decisión para adelante, vinculada a los proyectos que 

cada uno de los Bloques ha presentado y -como ha quedado bien expresado acá en el 

Recinto- al que ya se encuentra en Comisión como es el proyecto 4236. Por lo que no 

voy a poner a consideración la moción porque no corresponde. ... 

 

- Reingresa la señora diputada Adriana Elsa Rita 

Rivas. 
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PROYECTOS PRESENTADOS Y GIRO A COMISION 
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(Expte.D-237/01 - Proyecto 4521; Expte.D-239/01 - Proyecto 4523 y 

Expte.D-242/01 - Proyecto 4526) 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- ... Simplemente lo que sí voy a hacer, a efectos de agilizar 

el trámite y porque está vinculado al segundo punto del Orden del Día; hay tres 

proyectos que han sido receptados en Secretaría, uno de cada uno de los Bloques que a 

efectos de que tengan un pronto Despacho -de acuerdo a lo que han expresado como 

inquietud los señores diputados de las distintas bancadas- se incorporen a la 

consideración para que tomen estado parlamentario.  

 Por Secretaría se dará lectura a los proyectos de referencia. 

 

- Se leen. 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Tiene la palabra el señor diputado Eduardo Luis Fuentes. 

Sr. FUENTES (ALIANZA).- Gracias, señor presidente. Realmente lamento pero 

comprendo la situación, por razones reglamentarias una temática que podría resolverse 

hoy deba demorarse. Lo lamento porque lo dijeron antes otros diputados, además de ser 

legítima la situación, es angustiante y fría, realmente hace frío, hay mucha incomodidad 

y lo que está demandando el pueblo de Zapala es un compromiso de esta Honorable 

Legislatura en la búsqueda de una solución concreta a sus reclamos sin poder concebir 

alternativa alguna que no sea entablar un diálogo que ojalá sea fecundo en la 

consideración de sus peticiones, por respeto al pueblo de Zapala, entablar un diálogo 

con, al menos, un grupo representativo de Bloques de esta Honorable Legislatura que 

analice. Voy a ser muy cauto porque la situación no da para aseveraciones que, por ahí, 

pueden generar hasta malos entendidos; que veamos seriamente la factibilidad de invitar 

al señor gobernador a analizar esta situación en la localidad de Zapala, comitiva a la que 

si lo considera la Honorable Cámara, gustosamente me sumo. Voy a pedir, igualmente, 

una reunión, una audiencia con el señor gobernador en el día de hoy porque al menos 

quiero transmitirle personalmente la situación que se vive. Formalmente quiero 

mocionar que esta Honorable Cámara estudie la factibilidad de constituir una Comisión 

representativa de los Bloques que se aboque a encontrar una alternativa de solución que, 

obviamente, incorpore al Poder Ejecutivo de la Provincia y legitime los reclamos de 

Zapala y de esa forma comenzar a trabajar hoy mismo en la búsqueda de la solución que 

se está esperando. Nosotros, en el proyecto presentado hacemos mención a cuatro 

programas, MICROPROD, Tramas Jóvenes, PRO.A.ME.Z. y PyMEZA, le he girado a 

los presidentes de los Bloques los cuatro programas. Es voluntad del Bloque de la 

Alianza, que los mismos sean observados, analizados, seguramente enriquecidos porque 

son trabajos que si bien llevan mucho tiempo de acuñados, en las últimas horas hubo 

que hacerles algunas observaciones, algunas modificaciones así que, seguramente, se los 

va a mejorar pero que se los tenga muy en cuenta porque es el trabajo de la gente de 

Zapala a través de estos pequeños emprendimientos. Al mismo tiempo, me permito 

informarle a la Honorable Cámara de una idea que puede ser considerada en su 

factibilidad, en el diálogo con el señor gobernador, entre otras cosas y con los 

representantes de Zapala hoy, tratando de llevar adelante un reclamo popular, una 

alternativa que comience a partir del mes de octubre a asignarle a la ciudad de Zapala un 

porcentaje del uno por ciento de las regalías hidrocarburíferas provinciales hasta la 

suma de cinco millones de pesos en el año, que esta asignación especial caduque de 

pleno derecho al aprobarse una nueva Ley de coparticipación de impuestos a los 

municipios porque creo que podríamos cerrar con una idea semejante, lo que es gran 

parte del reclamo, la asignación rápida, progresiva de recursos económicos que permitan 
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atender la transformación productiva de esta localidad. Pero como al mismo tiempo se 

pidió en otro momento la reforma de la Ley de Coparticipación, tendría que ser una 

forma de negociación esta alternativa, asignar en forma progresiva el uno por ciento de 

las regalías hidrocarburíferas hasta cinco millones de pesos hasta tanto se modifique la 

Ley de coparticipación a los municipios.  

 Pido concretamente que la moción sea invitando a estudiar los proyectos presentados, 

a estudiar la factibilidad que la Comisión que estoy proponiendo pueda concretarse y 

que la misma, ojalá, sea conducente con la respuesta esperada; invitando también a 

analizar este planteo que empieza a ocurrírsenos porque hay que comenzar a proponer 

ideas porque somos hombres de la democracia, creemos en ella y en el diálogo. Así que 

en función de las ideas debemos construir una alternativa superadora del estado actual 

del pueblo de Zapala que, vuelvo a decirle, impone un urgente tratamiento y una urgente 

solución.  

 Señor presidente, sé que usted conoce la realidad, así que espero que atienda -al igual 

que los demás legisladores- nuestro pedido. Muchas gracias, señor presidente. 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Gracias, señor diputado. 

 Tiene la palabra la señora diputada Adriana Elsa Rita Rivas. 

Sra. RIVAS (MPN).- Gracias, señor presidente. No quiero extenderme en mi alocución, 

solamente quería recordar lo que muchas veces se hace mención entre los diputados de 

darle valor a la palabra; y así, someramente, quería aclarar algo porque he escuchado 

que nuestro gobernador no ha buscado inversiones o no se ha fijado en los municipios. 

Creo que es por todos conocido, y no quiero ahondar en esos detalles, los ingentes 

esfuerzos que se están haciendo desde el Poder Ejecutivo provincial para buscar 

inversiones a lo largo y a lo ancho de la Provincia; sin ir más allá, hace poco se criticó a 

nuestro gobernador por un viaje que realizó por el cual está a punto de conseguir una 

inversión genuina que beneficiaría a la comunidad de Zapala, que es el Ferrocarril 

Trasandino; pero no quiero ahondar en esto. Quiero recordarles a los señores diputados 

el valor de la palabra porque estas gestiones son muy amplias y muy conocidas y, por 

otro lado, nosotros con orgullo podemos decir que gracias a estas gestiones en Neuquén 

bajó dos puntos la desocupación aunque en el resto del país haya subido. Si vamos a 

analizar Neuquén fuera de todo contexto, obviamente, vamos a encontrar problemas, 

vamos a encontrar críticas. Ahora, si analizamos Neuquén en el contexto de un país y de 

otras provincias, lógicamente tenemos que decir que estamos orgullosos porque los 

médicos en Salud ganan mucho, tenemos la mejor salud -como acaba de reconocer una 

diputada del Bloque de la Alianza- y esto es un orgullo para la Provincia del Neuquén y 

tenemos que reconocerlo. Los sueldos que pagamos son muy altos y con orgullo 

tenemos que decir que los pagamos puntualmente, cuando Río Negro todavía está en 

duda de cómo va a terminar de pagar julio. Quería hacer esta somera aclaración por las 

críticas que se han vertido.  

 Volviendo al concepto que hablábamos en el otro punto, es cierto lo que opinaba uno 

de los diputados de darle el nombre a las palabras y al concepto de Nación, mucho 

hemos peleado para la Nación pero es cierto también que acá hay dos naciones y hay un 

concepto ideológico que estructura absolutamente un pensamiento, de la misma forma 

que nosotros pensamos que son las provincias las que tienen que armar los proyectos del 

país y no un gobierno con el Fondo Monetario Internacional. De la misma manera, 

nosotros pensamos en una estructura de pensamiento, que son los municipios los que 

tienen que armar un proyecto productivo para la Provincia, no creemos que haya un país 

rico con provincias pobres y tampoco pensamos que se pueda salir adelante en una 

Provincia con municipios pobres, señor presidente, pero nosotros tenemos muy 

profundo el concepto de la solidaridad. Entendemos absolutamente a la gente de Zapala 
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como a la gente de cualquier otro municipio del país que sale a pelear por sus derechos 

y ante este contexto se siente inseguro, se siente mal y pelea por su desocupación y por 

sus reivindicaciones, es papel de los dirigentes en última instancia darse cuenta de que 

no puede haber una Zapala rica con otros municipios pobres. También debo decir que 

los mismos intendentes de signo opositor al del gobierno provincial han tenido que 

reivindicar la equidad de este gobierno respecto de todos los municipios. Nosotros acá 

en la Honorable Legislatura hemos recibido a otros municipios con sus propias 

reivindicaciones, los municipios de la zona norte también se sienten postergados, hemos 

recibido a municipios como, por ejemplo, El Chocón, Piedra del Aguila que consideran 

que ante la privatización de HIDRONOR se han visto postergados y que ellos son 

productores de energía hidroeléctrica y por eso merecen también un tratamiento 

especial. 

 De manera que nosotros consideramos que no puede existir ningún proyecto 

productivo que no abarque el conjunto de la Provincia, entendemos que esto no es tratar 

con equidad, no es ideológicamente nuestro concepto.  

 Por eso nuestro proyecto apunta a hacer inversiones a través del IADEP en todos los 

municipios de la Provincia, dividiéndola en cuatro zonas y solicitamos que pase a 

Comisión y que sea debatido con los otros proyectos de los otros Bloques. Muchas 

gracias, señor presidente. 

 

- Aplausos desde la barra. 
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TERCER CUARTO INTERMEDIO 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- A efectos de que los Bloques puedan considerar la 

constitución de la Comisión a que se hiciera alusión, voy a sugerir un cuarto intermedio. 

Sr. FALLETI (MPN).- Brevísimo. 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Está a consideración de los señores diputados la 

realización de un cuarto intermedio. 

 

- Asentimiento. 

 

- Es la hora 17,26’. 
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REAPERTURA DE LA SESION 

(Continuación del tratamiento del punto 10) 

 

- Es la hora 17,34’. 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Se reanuda la sesión. 

 Luego de este breve cuarto intermedio en el que la Presidencia se reuniera con los 

presidentes de los Bloques y de acuerdo a la propuesta que realizara el señor diputado 

Eduardo Luis Fuentes del Bloque de la Alianza, hemos conformado una Comisión con 

el cometido de que inmediatamente después de esta sesión se solicite una audiencia con 

el señor gobernador para reunirse a la brevedad, entiendo que en poco rato, a efectos de 
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establecer un puente que sirva de solución al grave problema de la situación que está 

viviendo la gente de Zapala.  

 Esta Comisión ha quedado conformada por los presidentes de los Bloques, los 

diputados Raúl Esteban Radonich, Julio César José Falleti y Gabriel Luis Romero y los 

diputados de la localidad de Zapala Eduardo Luis Fuentes, Julio César Vázquez y la 

señora diputada Iris del Carmen Laurín. Hacemos expresos votos para que la Comisión 

que se reúna con el gobernador encuentre realmente un puente que sea el comienzo de 

una solución para la localidad de Zapala sobre el cual esta Presidencia también se 

permite lamentar y sentirse dolida por la situación que está pasando la gente de Zapala, 

a quienes creo que todos le reconocemos realmente este temple, esta característica, esta 

personalidad de ciudad que arraigada en los confines de la Patria, más allá de que está 

en el centro de la Provincia del Neuquén, merece todo nuestro reconocimiento y nuestra 

preocupación para una pronta solución. 

 Antes de terminar la sesión, pido que aprueben entonces la incorporación para que 

tomen estado parlamentario los tres proyectos que han sido presentados y leídos por la 

Secretaría.  

 Está a consideración de los señores diputados. 

 

- Asentimiento. 

 

Sr. PRESIDENTE (Brollo).- Los proyectos pasan a las Comisiones “E” y “B” y 

esperemos en el caso de que tengan que reunirse lo hagan en forma conjunta, de tal 

manera de poder despacharlos cualquiera sea el resultado y tener prontamente una 

solución. 

 No habiendo más asuntos a tratar, se levanta la sesión. 

 

- Es la hora17,37’. 
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RESOLUCION 627 

 

La Legislatura de la Provincia del Neuquén 

Resuelve: 

 

Artículo 1° Requerir al Gobierno nacional el urgente pago de la deuda que mantiene 

con la Provincia del Neuquén, en virtud de los compromisos asumidos en los Pactos 

Federal I y II del 12/08/92 y 12/08/93, respectivamente, y en los acuerdos del 6/12/99, 

13/04/00, 17/11/00, 21/12/00 y 28/12/00. 

 

Artículo 2° Acompañar al Poder Ejecutivo provincial en las gestiones que se están 

realizando, tendientes a que el gobierno nacional cumpla con los compromisos 

asumidos con la Provincia del Neuquén, no sólo en los Pactos y Compromisos Federales 

sino también con el compromiso de financiar a la Provincia, a través del Fondo 

Fiduciario para el Desarrollo Provincial, el pago de la deuda detallada en los acuerdos 

antes mencionados (capital e intereses) correspondientes a los años 2001 y 2002, a 

efectos de evitar un riesgo institucional de consecuencias imprevisibles. 

 

Artículo 3° Solicitar al Poder Judicial de la Provincia que acuerde acompañar las 

gestiones que está realizando el Poder Ejecutivo, ya que el incumplimiento de los 

compromisos se traducirá en un serio riesgo para la normal administración de Justicia. 

 

Artículo 4° Invitar a adherir a las Cámaras empresariales de la industria y la 

producción, Cámaras comerciales, organizaciones gremiales, Colegios de profesionales, 

a las fuerzas públicas y privadas y a la comunidad en general, a este justo reclamo. 

 

Artículo 5° Conformar la Comisión que se acordara en la décima sesión ordinaria del 

día 29 de agosto del corriente año, para que gestione una urgente audiencia con el señor 

presidente de la Nación a efectos de esta Resolución. 

 

Artículo 6° Comuníquese al Poder Ejecutivo nacional; al Poder Ejecutivo provincial; 

al Poder Judicial; a los legisladores nacionales por la Provincia del Neuquén, y a todas 

las Legislaturas Provinciales. 

 

DADA en la Sala de Sesiones de la Honorable Legislatura Provincial del Neuquén, a los 

cinco días de septiembre de dos mil uno.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

 

Fdo.) Cr. Federico Guillermo Brollo -Vicepresidente 1º a/c. Presidencia- Cr. Manuel 

María Ramón Gschwind –Secretario- H. Legislatura del Neuquén 
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